

En este número:

- Editorial
- Aniversario del Foro CIHF
- Previsible e imparable (por Diego Martín Zelonka)
- Fútbol y genealogía (por Ricardo Oscar Mase)
- El fútbol y el Día de la Independencia (por Jorge Gallego)
- Rarezas de las eliminatorias a lo largo de los años (por Eduardo Cantaro)
- Las vueltas del profesionalismo (por Guillermo Schoua)
- Letras Redondas (historias, cuentos y poesías inspirados en el fútbol):
"Tenemos un arquero que es una maravilla", de Nicolás Speranza
- Dejaron su huella en el fútbol
- Novedades para socios

Editorial

El pasado 9 de julio se jugó, por primera vez en esa fecha, la final del Campeonato del Mundo, que consagró campeón a Italia por cuarta vez en la historia. En la Argentina, el Día de la Independencia tiene una larga historia de acontecimientos futbolísticos asociados. Recorremos, entonces, los principales hechos relacionados con esa jornada, acaecidos entre 1867 y 1916.

El CIHF, se sabe, nuclea a estudiosos de la historia del fútbol. Muchas veces, en una investigación se necesita la fecha de nacimiento de una persona (un futbolista, un dirigente) o cualquier otro tipo de información. En esta edición presentamos una lista de fuentes para conseguir aquel dato esquivo.

Además, un informe de Diego Zelonka sobre los pactos entre políticos e "hinchas" (con la consecuente violencia que envuelve al fútbol), el análisis de dónde se dieron las vueltas olímpicas del profesionalismo argentino (en qué canchas, qué equipo "vio" más vueltas ajenas y otras apostillas), las situaciones curiosas en las eliminatorias, un cuento de Nicolás Speranza en la sección Letras Redondas y, en el recuerdo, los recientemente fallecidos Héctor Milano, Gabriel Ogando, Alfredo Martínez, Víctor Rodolfo Rodríguez, Amadeo Gándola y Raúl Oscar Pérez.

Anuario 2004/2005 CIHF

Tercera edición de un orgullo del Centro: el Anuario 2004/2005. Constituye un material de consulta imprescindible para periodistas, investigadores y amantes de

la historia y las estadísticas del fútbol, gente ligada con dicho deporte y público en general.

Esta nueva edición, como las anteriores, abarca todas las categorías del fútbol afista: desde la Primera División hasta la D, pasando por los Torneos Argentino A, B y C, y la actividad de la Selección Nacional. Presencias, goleadores, penales, expulsados, tablas de posiciones, síntesis de partidos finales, apostillas, comentarios y fotos, todo en un anuario de colección que resume la actividad oficial futbolística de la temporada pasada.

El precio de venta es \$12 para no socios, \$10 para socios y \$8 para los que adquieran más de diez ejemplares.

Pedidos a cihfprensa@yahoo.com.ar, indicando zona de residencia o de trabajo para coordinar la entrega mediante los distribuidores.

(Volver al principio)

Aniversario del Foro CIHF

El 6 de agosto se cumplieron 4 años del intercambio permanente que mantienen los socios del CIHF en un foro de Internet. Este es el recuerdo que escribió ese día el moderador del grupo, Osvaldo Gorgazzi.

Hoy se cumple el cuarto aniversario del Foro CIHF

Es el primer ciclo. Porque en las actividades de la vida, los ciclos tienden a contabilizarse en función de la repetición de los acontecimientos. Y así, cada cuatro años se juega un Mundial, se produce una Olimpiada, un Juego Panamericano y últimamente se juegan 2 copas América.

Habrán visto que he puesto los ciclos en función de las selecciones, y no de los clubes. Es que por más que en la última encuesta del CIHF la mayoría reconoció que se alegra más por su equipo que por su selección, la pasión que percibimos cuando juegan las selecciones se incrementa.

Este mismo foro, por primera vez en su historia, pareció torcer su objetivo de investigación cuando los avatares de la destreza y de la fortuna hacían que los equipos en el mundial se enfrentaban a su momento de salida. "Esto demuestra que las encuestas son todo mentiras", resumió Eduardo, con su brillante poder de síntesis, cuando intrigado le comenté esa contradicción.

Tal vez como nunca, me toca a mí resumir los inicios, pero dado que se cumple un ciclo completo me tomo el atrevimiento de recordar algunos puntos, que hoy por hoy me vienen a la memoria.

El foro nació acunado por el Norte y el Sur, dentro del ámbito deportivo del Gran Buenos Aires.

Con motivo de los festejos del centenario de Tigre (el Norte) empezamos a escribirnos correos. Y por esa, hasta ahora, única vez la cena de camaradería se hizo afuera de la Ciudad de Buenos Aires. Jorge, hacía de anfitrión. Era su zona, Tigre "había" sido su club. Él tenía los contactos.

Dentro de la pizzería, Marcelo, eterno buscador de datos de Temperley (el Sur), me pregunta si lo puedo ayudar en buscar un resultado del club de sus amores de 192x. Ya no recuerdo bien el año. "Por suerte", no tenía el dato.

Amigos, Marcelo fue la inspiración, porque el 5 de agosto se me ocurrió la idea. Javier, mi querido amigo Javier, fue el primero que puse sin siquiera consultarlo. Después vinieron los históricos, con Carlos a la cabeza. Perdón que no los nombre a todos.

Recuerdo que a Héctor se le ocurrió obligarnos a firmar con una frase que naciera de nuestras iniciales. Muchas y divertidas salieron, pero Sometí Al Lechón, de nuestro querido amigo Sergio, siempre fue la más recordada.

Se armaron debates, algunos larguísimos, pero lo que aprendí de Nacional y Peñarol motorizado por los orientales que se atrevieron a inmiscuirse en un foro originariamente argentino fue impagable.

Agradezco toda la sabiduría que vino de la otra orilla.

Quiero mencionar a Daniel. Un ejemplo de empeño. Es el hombre que nos enseñó que nuestra lucha continúa inclusive después de nuestro paso terrenal: su querido club asumió sus dos legítimas estrellas, por las que él tanto bregó, cuando ya miraba los partidos desde las otras estrellas.

Y el foro empezó a poblarse de gente que vivía en el exterior, algunos argentinos, y otros naturales de sus países, que aportaron esa otra visión necesaria que da la lejanía.

También aparecieron consagrados de los medios, que no sólo jerarquizaron al foro, sino que encontraron en él una fuente inagotable de datos interesantes para repetir en sus medios. Y así se ayudó al CIHF a trascender. Gracias por nombrarnos.

Qué decir de las hermosas semblanzas que disfrutamos de Rafael o las enseñanzas lingüísticas que nos deja Edgardo. O del folklórico contrapunto rosarino.

Y pese a pasajeros y circunstanciales intercambios fuertes de opinión también la solidaridad se fue ejercitando. Lo sé por experiencia, lo viví en este mismo foro.

Amigos, que el ciclo que se inicia hoy sea más fructífero que el que termina.

Javi y Antonio, bienvenidos.

Un abrazo para todos.

Oswaldo, el moderador.

[\(Volver al principio\)](#)

Previsible e imparable

El fútbol argentino está pasando una de las peores crisis de su historia. No por el nivel de juego que se ve en cada cancha, sino por lo que sucede en las tribunas y despachos políticos. Operativos de seguridad que son ineficientes, una legislación que protege a los violentos y políticos que apañan a barrabravas hacen que el verdadero hincha sufra cada vez que va a la cancha. En esta nota se tratan de reflejar los pactos entre políticos e "hinchas" que hay entre semana y se ejecutan el día del partido.

Por Diego Martín Zelonka (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

"Los dueños de casa fueron a festejar el triunfo al hotel donde se hospedaba la delegación visitante. Un allegado a la misma, porque ya los había, que respondía al alias de Pepino, el Camorrista y era hincha de Boca Juniors, allegado de Américo Tesorieri, mató de un balazo a uno de los eufóricos charrúas. Sobre este particular hay mil versiones. Unas indican que el paraguas estuvo a cargo de los dirigentes y lo ayudaron a huir; otras le cargan el fardo directamente a la Casa Rosada. El presidente era Marcelo Torcuato de Alvear y estuvo presente en el partido. Un vapor de la carrera de los Mihanovich, de los dos que fueron fletados expresamente, a mitad de precio, para llevar a los muchachos, zarpó y se escapó una hora antes con el autor a bordo". De esta manera, Amílcar Romero contó lo que pasó el 2 de noviembre de 1924, cuando luego de la final por el Campeonato Sudamericano entre Uruguay y Argentina en Montevideo, mataron a Pedro Demby, un uruguayo de 26 años.

El primer hecho de violencia ocurrido en un estadio de nuestro país, data del año 1916. El 16 de julio de ese año, iban a jugar Argentina y Uruguay en el estadio de Gimnasia y Esgrima de Buenos Aires, en Palermo. El lugar tenía capacidad para 20.000 espectadores, pero en los alrededores había más de 40.000 que pugnaban por entrar. Los 18 policías que estaban encargados de la seguridad nada pudieron hacer para evitar el desorden, que finalizó con más del 90 por ciento de las tribunas quemadas. La violencia en el fútbol daba sus primeros pasos, pero no era una constante ni se daba en cualquier estadio, como pasa en la actualidad.

El 14 de mayo de 1939 se produjo la primera tragedia en una cancha. Luis López, español de 41 años y Oscar Munitoli, argentino de 9, fueron los primeros hinchas muertos. En el estadio de Lanús, se enfrentaban el local y Boca Juniors por un partido de la cuarta división. Luego de una falta cometida sobre Valsecchi, jugador de Boca, los protagonistas comenzaron a agredirse. Los plateístas de Lanús saltaron al campo de juego en apoyo de sus jugadores. Cuando los hinchas de Boca quisieron derrumbar el alambrado, uno de los ocho policías que custodiaban el partido, de apellido Estrella, disparó hacia la tribuna. López y Munitoli recibieron los disparos, quienes fueron trasladados al hospital Fiorito. La ambulancia en la que eran trasladados, chocó contra un tren y el estado de los heridos empeoró notablemente, muriendo por la noche. El diario La Prensa publicó: *"El apasionamiento*

perturba los ánimos con excitaciones terribles y ponen de manifiesto que a veces la Policía es tan peligrosa como los espectadores más exaltados".

A lo largo de todos estos años, se sucedieron diferentes episodios en los estadios que acabaron con la vida de más de 170 personas. Diferentes son los motivos que se discuten cada vez que pasa algo, pero nunca se encuentra una solución. Cada vez son más los organismos dedicados a investigar y prevenir la violencia en los estadios, pero nunca se llega a nada.

El problema mayor radica en la combinación de poder más política, lo que da como resultado una combinación en la cual aparecen implicados dirigentes deportivos, políticos y barra bravas. En todos los clubes existen los diferentes grupos de barra bravas que trabajan para algún político o venden sus servicios al mejor postor. *"Si no te ayudan las barras bravas, es complicado que ganes una elección"*. El dueño de estas palabras, es un hombre de treinta y pico de años que le dio una entrevista al diario Clarín, con la condición de mantener su identidad en reserva. En 1999 fue precandidato a intendente en un municipio del Gran Buenos Aires y da a entender que, en la interna de su partido, participó la barra brava de un club del ascenso. Perdió la interna a manos de su rival, que contó con los servicios de "Los Borrachos del Tablón", la caracterizada hinchada de River Plate.

"Yo fui hombre de tablón, de la barra, pero cuando no era brava. Tuve la suerte de haber vivido eso en una época donde la droga no se veía. Donde se respetaba a los mayores. Donde el policía era el hombre que ayudaba a cruzar la calle a las personas grandes". "Hoy hay violentos en el fútbol porque entre los hinchas aparecen los vivos, los que vienen exclusivamente a hacer negocio. Con las entradas, con las drogas... Los trajeron los dirigentes y los políticos para usarlos. Para pintar una pared o para ganar una elección. Y ahora no pueden sacárselos de encima. Yo miles de veces me agarré a trompadas y hasta ayudé a echar a un director técnico porque creía que era lo mejor para mi institución. Ahora lo hacen porque reciben plata, o entradas, que también son efectivo...". El que habla es Raúl Gámez, ex Presidente de Vélez Sarsfield, actual Vicepresidente 3º de la institución de Liniers y candidato a presidente de la AFA.

El 17 de julio de 1999, Clarín publicó una entrevista a Luis Barrionuevo, ex Presidente de Chacarita Juniors. El dirigente sindical dijo que conocía a los barra bravas de la institución de San Martín. Cuando se le preguntó si era el jefe de la barra brava, contestó que no era el jefe sino el conductor. Y que una de las soluciones para erradicar la violencia en el fútbol, era darles un sueldo, entradas de regalo y pagarle los viajes. *"El tiempo me dio la razón. El que se porta bien y no atenta contra la vida del club tiene su premio. Ahora, el que no cumple con las normas, es castigado. Es simple y efectivo"*. Una prueba de que el señor Barrionuevo cumple con su palabra, son los 60.000 dólares que pagó por el viaje de diez barra bravas de Chacarita al mundial de Francia en 1998. El 28 de mayo de 2005, cuando le quedaban pocos días de vida al frente de Chacarita (las elecciones del 3 de julio fueron ganadas por el binomio Horacio Fernández - Darío Villarroel), su hinchada, de la que alguna vez dijo que iba a la cancha con la Biblia abajo del brazo, provocó uno de los mayores escándalos en la historia del fútbol argentino. Cerca de 200 barra bravas saltaron al campo de juego a poco de comenzado el segundo tiempo en un partido que Chacarita perdía 2 a 0 contra la Comisión de Actividades Infantiles de Comodoro Rivadavia y arrasaron con todo lo que se encontraron en su camino. Jugadores, periodistas y particulares fueron saqueados y dejados

casi desnudos en medio de la cancha. Se ve que todavía no había abonado el sueldo del mes de mayo.

"Capriotti no va a olvidar mientras viva el día en que Barrionuevo le pidió que lo acompañara en la aventura de manejar Chacarita Juniors. "¡Pero si yo soy hinchita de San Lorenzo, Luis!", le dijo a modo de excusa. "¿Y eso a quien mierda le importa?... Yo soy fana de Independiente ¿y que? El fútbol es muy importante para la política, tanto como tener guita, Armando. Dale... acompañame, vas a ver que entre los dos vamos a hacer grandes cosas", le respondió Barrionuevo". Testimonio publicado en el libro "El Macho, José Luis Barrionuevo. La bestia negra de la democracia" de Daniel Olivera.

"Nosotros transamos con la yuta. No nos queda otra, porque los fierros los tienen ellos y hay que cuidarse. Muchas veces, la cana come gracias a nosotros y nosotros podemos ir tranquilos a la cancha gracias a ellos. Cuando nos piden que les controlemos la falopa se la controlamos; cuando nos piden que les cuidemos gente, se la cuidamos; cuando nos piden presos, les damos presos... Las armas son muchas. Nadie pregunta de donde salen. Cada uno agarra si quiere y si lo dejan. No obligamos a nadie a tirar y tampoco dejamos que los pendejos anden armados. Se sacan, se ponen en pedo y capaz que te matan a vos". Los que hablan son barras de San Lorenzo de Almagro.

En su libro "Donde manda la patota", Gustavo Veiga indica que *"cuando era ministro del Interior del Presidente Carlos Menem, el salteño Julio Mera Figueroa reconoció durante una audiencia concedida a diversos dirigentes del fútbol argentino que -en el transcurso de la campaña electoral de 1989- había tenido que lidiar con las barras bravas de Racing y Chacarita. "No crean que yo no se de estos temas", confesó el ex funcionario justicialista ante varios testigos, casi todos ellos presidentes o vicepresidentes de importantes clubes de Primera División".*

Daniel Alberto Ocampo, alias el Gitano, afirma: *"sí, soy barra brava. Me siento un barra brava y estoy muy orgulloso de serlo. Soy barra brava en todos los aspectos y así me sentiré toda la vida".* El 21 de mayo de 2000, Clarín publicó una entrevista con "El Gitano", quien fue durante diez años el jefe de la barra brava de Independiente. *"Siempre laburé: ahora soy tachero. No soy un delincuente, aunque sí violento. Viví en la calle, mi viejo me golpeaba y por eso soy picante: si pinta un combate, combato. Pero estoy en contra de la falopa y me duele ver morir hinchas". "Estuve diez años. Me abrí de la jefatura cuando me cansé de tanta violencia. Nunca tuve un arma, pero vi disparar incluso a gente de mi grupo. Yo andaba siempre con una sevillana, pero sólo por las dudas: nunca la usé. Ahora sigo perteneciendo, voy a la popular y a veces viajo con ellos: aún me siento barrabrava".*

Para encontrar a los barra bravas y generadores de disturbios, no hace falta irse muy lejos. En cualquier estadio de la Argentina, ahí, en la tribuna que hay detrás de los arcos, se los puede ubicar fácilmente. El problema mayor radica en que los que tienen que ir a poner orden y terminar con esto, son los que los utilizan para sus intereses personales. *"...la cana come gracias a nosotros y nosotros podemos ir tranquilos a la cancha gracias a ellos...".* No hace falta aclarar más nada.

Poder, política, violencia, dinero, fútbol. Todos componentes que se entremezclan para que el negocio de la violencia en el fútbol siga sin que nadie haga nada para pararlo. A todos los

que están involucrados les conviene que esto siga, sino se perderían casi 10 millones de pesos anuales, que es lo que mueve este negocio de pocos y sufrimiento de muchos.

[\(Volver al principio\)](#)

Fútbol y genealogía

¿Cuántos años tenía? ¿Dónde nació? ¿Eran hermanos? Estas y muchas otras preguntas nos realizamos habitualmente cuando queremos descifrar datos que a priori parecen inalcanzables. En esta nota se podrá observar cómo la genealogía nos brinda una herramienta valiosísima para descubrir fechas y lugares de nacimiento, así como también de fallecimiento y otros datos, de los jugadores que hicieron del fútbol el deporte más hermoso del mundo.

Por Ricardo Oscar Mase (Córdoba, Argentina), socio del CIHF.

Cuando alguien se interesa por la historia del fútbol argentino y puntualmente por el nacimiento de clubes en nuestro país, ni bien comienza a profundizar en los orígenes y en las fundaciones de los mismos, en algunas oportunidades se encuentra con actas y documentación acorde a los actos que se trataba de registrar.

También sabemos que no todos estos escritos han llegado hasta nuestros días y que no todos los actos fundacionales los tuvieron.

Al leer esos documentos, como así también las notas que los clubes enviaban a las publicaciones periodísticas de la época, se aprecia la formalidad y la minuciosa designación de cargos de autoridades, que pareciera estar indicando como actores, a personas mayores, maduras y con cierta trayectoria y experiencia en cargos institucionales.

También a veces suele ocurrir que cuando tenemos frente a nosotros la nómina de integrantes de una comisión directiva actual de un club y conocemos asimismo el aspecto, la edad y actividad de dichos componentes, asociemos inconscientemente estas características de personas mayores a todos aquellos que han sido fundadores en otro siglo.

Sin embargo esos fundadores de otra época, a quienes vemos en antiguas fotografías y con porte de seriedad que los hace suponer mayores, en realidad y como todos sabemos, en su gran mayoría eran "chicos" que iban y venían entre equipos, divisas y fundación de clubes.

Los mismos que elegían el nombre y la camiseta, diseñaban un sello, designaban sus autoridades, conseguían el "baldío" y estaban prontos a desafiar rivales. Defendían los colores del equipo de su colegio y al mismo tiempo formaban parte del que trataba de dejar bien alto el honor del barrio.

Estudiantes unos, trabajadores otros, en algunos casos ambas cosas, pero todos con un denominador común... ¡eran chicos! Pero, ¿qué edades tenían? ¿Orillaban los 13 años, estaban en los 17, superaban los 20?

Preguntas que hoy a una centuria de ello y producto del afán de investigadores e historiadores de nuestro querido deporte, necesitan respuesta ¿Motivos?... Diversos.

Hay quienes, empeñados en conocer hasta los más mínimos detalles de esos jugadores, necesitan encontrarse con las fechas de nacimiento de ellos.

Otros, poder establecer en base a la edad de los mismos, si tal o cual decisión tomada por ejemplo en la fundación de un club, estaba acorde con la edad que poseían y así poder avanzar con sus investigaciones cotejándola con la historia que nos llegó hasta nuestros días.

También estarán aquellos que historiando al club de sus amores, querrán saber que ocurría en el país o en su ciudad en el momento en que nacían sus futuros fundadores y cual era el barrio y el domicilio de la vivienda que los vio nacer.

Probablemente habrá quienes deseen saber si esos "chicos" fundadores-jugadores eran argentinos o extranjeros. Si sus padres eran nativos del país o en caso de ser inmigrantes, de qué país, región y hasta ciudad o pueblo habían llegado.

Asimismo, el poder acceder a conocer que actividad tenían sus padres, les puede proporcionar pistas, indicios que puedan abrir puertas a determinados hallazgos.

Otros historiadores, quizás quieran establecer con alto porcentaje de certeza cuando empiezan a integrarse equipos con jugadores nacidos en el país, y esto los lleve a tener que investigar apellido por apellido a los "footballers" de antaño.

Y así, la lista de necesidades de acuerdo al nivel de minuciosidad de la investigación que se quiere realizar, iría en aumento.

Hay herramientas que si bien en determinados casos no nos darán solución a nuestras necesidades y de las cuales mas adelante explicaré el motivo, nos pueden brindar una importante ayuda para lograr los objetivos propuestos.

De ellas se nutre la Genealogía, palabra que proviene del griego y significa "*serie de progenitores y ascendientes de una persona*".

Seguramente muchos conocerán sobre el contenido de esta disciplina. Coinciden numerosos genealogistas en definirla como: "*ciencia auxiliar de la historia que trata el origen y descendencia de las familias o de un linaje, a través de una realidad documental*".

Asimismo como en una suerte de retroalimentación es necesario recurrir a la historia, como a otras disciplinas como geografía, arte, idiomas, urbanística y población, archivística y a ciertos conceptos legales.

El creciente interés de muchas personas en los últimos años en investigar sus raíces y tratar de reconstruir su árbol genealógico familiar, se ve reflejado en los cientos de páginas web con información genealógica.

Al hablar de herramientas, me estoy refiriendo específicamente a las fuentes de información y métodos de búsqueda de donde esta ciencia se nutre para poder cumplir su cometido. Los genealogistas como así también los especialistas en otras disciplinas, están en constante búsqueda de fuentes de información desconocidas que puedan proveer nuevos datos que abran caminos a nuevas investigaciones o incorporen ingredientes a las que están en curso, pero quizás en vía muerta. Debido a esto es que adquiere vital importancia, la correcta identificación de fuentes de información.

Una herramienta muy importante es la tradición transmitida oralmente, de la que seguramente tomaremos gran cantidad de información, tamizaremos con el filtro de la investigación y luego potenciaremos o descartaremos según sea el caso. Similar proceso podemos aplicarlo a muchas historias escritas que conocemos de fundaciones de numerosos clubes de fútbol.

Innumerables son los recursos que toma la Genealogía para acceder a información de sumo valor para sus fines específicos, y como mencioné antes, constantemente se buscan y descubren o se toma conocimiento de la existencia y disponibilidad de riquísima e invaluable documentación. Contrariamente a lo que se supone, en el sentido de encontrar en esta ciencia algo estático, se aprecia que posee una dinámica permanente, debido a la vertiginosa incorporación de nuevas fuentes de información, producto del descubrimiento de archivos olvidados, documentos de los que se desconocía su existencia y del veloz intercambio entre estudiosos, gracias a las comunicaciones actuales.

Me pareció interesante extraer de esa infinidad de fuentes que antes mencioné, a aquellas que concretamente se adaptaban a las necesidades "fútbolísticas" brindando jugosos datos en si mismo, y además, que a partir de ellos se pudieran realizar análisis y llegar a conclusiones que estén en sintonía con las hipótesis que el historiador o investigador se haya planteado.

Creo que tampoco debemos olvidarnos al hacer uso de estas herramientas, del valor fundamental del "cruce" entre distintas informaciones que hemos recopilado y que por separado no nos dicen nada, pero al ser confrontadas, intercaladas, entrecruzadas, complementadas, hacen que, si se me permite la expresión, "salte" el dato que no veíamos y que teníamos frente a nosotros.

Anteriormente hacía mención a que existen riesgos al consultar fuentes del pasado y que no siempre podremos encontrar lo que buscamos. Y esto puede deberse a distintos motivos.

Somos conscientes que los datos que se encuentran, no siempre los hallamos en la forma o estado que deseábamos, sorpresa y desazón mediante, producto de su mala conservación, pero también y en muchos de los casos por haber sido confeccionados en forma incompleta o errónea, como ser los actos civiles y religiosos en donde los intervinientes (un empleado de una repartición oficial o de un registro público, un sacerdote o ministro de determinada religión, por citar algunos), no fueron lo minuciosos que hubiera sido de desear o tenían dificultades para con el manejo de otros idiomas.

Asimismo, todavía en nuestro país no existe una cultura archivística-conservacionista producto de una política orientada a la disponibilidad para la consulta de “nuestra memoria histórica”, como son los archivos documentales.

Falta de presupuesto, de capacitación, de apertura hacia la ciudadanía para poner a disposición ininidad de fuentes documentales que yacen hacinadas en inapropiados depósitos, de una cultura para proveer al investigador de su alimento y fundamentalmente de criterio, hacen que la tarea que muchos emprenden en distintas áreas rastreando archivos sea titánica.

Pareciera ser que se ha perdido de vista cual es el sentido de conservar algo. Entiendo que el guardar por guardar, negando el acceso a riquísimos datos, no tiene sentido. Una cosa es conservar compartiendo y otra muy distinta es guardar y negar el acceso a fuentes que hace mucho deberían haber sido consideradas patrimonio cultural y abiertas a la consulta.

De nada sirve conservar algo del paso del tiempo, si no es para ser consultado alguna vez por la generación del momento y las futuras.

Y sobre lo anterior, tenemos gran cantidad de ejemplos en nuestro país.

Independientemente de todo lo mencionado anteriormente, innumerables pistas nos indican que la cantidad de documentación que ha llegado hasta nuestros días es importante, sólo debemos hallarla e intentar su consulta.

Trataré en lo que sigue de enumerar tentativamente fuentes de información con una breve descripción de lo que nos proporciona cada una, ubicación de las mismas, acceso a ellas y demás.

Tengamos presente que no son todas y que por mi omisión o por aparición de nuevas, siempre habrá otra fuente desconocida para ser investigada. Y en esto se funda una de las características que anima generalmente al investigador, es decir seguir “buceando” en busca de algo no muy conocido, que no se sabe bien que es, pero que intuye en donde buscarlo y que asimismo confía, será de utilidad.

Partidas de nacimiento, casamiento y defunción en Argentina

Los distintos Registros Civiles del país comienzan a funcionar en un proceso paulatino a partir de 1886, por lo cual cualquier información anterior a ese año la deberemos buscar en Parroquias o Iglesias de acuerdo al credo profesado por la familia de la persona que buscamos.

- **Nacimiento:** Fecha, lugar, nombre del nacido, nombres y apellidos de los padres, edades, estado civil, nacionalidad, datos de los testigos.
- **Matrimonio:** Fecha, lugar, nombres apellidos de los cónyuges, edades, estado civil, nacionalidad, actividad, nombres y apellidos de sus padres, domicilios, datos de los testigos.
- **Defunción:** Fecha, lugar, nombre y apellido del fallecido, edad, estado civil, nacionalidad, profesión, nombre y apellido del cónyuge, domicilio, nombre y apellido de los padres, causa del deceso, datos de declarantes y testigos.

La copia fiel del original se solicita al Registro Civil que corresponda. En caso que no se posean datos de Año, Tomo, Sección y Número, además del arancel por expedición de la Partida respectiva (\$ 15), se deberá abonar un adicional por rastreo o búsqueda de la misma (\$ 25). Se deberá proveer en la solicitud de los mayores datos posibles para que el registro pueda identificar a quien buscamos.

Al menos deberemos aportar, además del apellido, algún indicio de la época o parámetro del acto civil que buscamos, máxime si se trata de apellidos comunes con alta probabilidad de repetición. Deberemos cercar al máximo la posibilidad de error al identificar a la persona, de lo contrario lo obtenido no adquiriría el valor de confiable.

Evidentemente cuando son muchas las personas buscadas, este método que es el primero y más directo, se convierte probablemente en el más costoso, lo cual podría llegar a trabar nuestra investigación.

Actualmente hay en proceso, un proyecto de digitalización en la provincia de Buenos Aires, de todas las actas de los actos civiles de las personas desde 1889 a la fecha. Sería loable y sin interferir con las leyes de protección de datos personales, que cuando este finalizado, se estudiara alguna forma de consulta por parte de todos aquellos que necesiten hacerlo para sus investigaciones. Sería para los investigadores una fuente excepcional de información.

Libros parroquiales. Fe de bautismo. Actas de matrimonio y defunción

Como comenté antes, si nuestra necesidad de información es anterior a 1886, deberemos recurrir a los actos religiosos registrados por las distintas religiones.

En el caso de la Iglesia Católica se conservan los libros de actas de algunos siglos de antigüedad, dependiendo de la fecha de erección de cada Parroquia.

En mi opinión, es una de las mejores fuentes de información filiatoria, ya que a la población nativa de notoria religiosidad, se sumaba la gran inmigración que llegó a la Argentina conformada en su mayoría por italianos y españoles que practicaban el catolicismo. Consecuentemente sus descendientes eran bautizados y el matrimonio era consagrado, lo que nos conduce a deducir que gran parte de la población de mediados del siglo XIX y la de principios del siglo XX estarán registrados en las parroquias en ambos sacramentos. También encontraremos infinidad de actas de defunción en amplios períodos, práctica que se fue perdiendo con el tiempo. No debemos descartar los casos en que al no practicar ninguna religión los integrantes de determinadas familias, no figurarán en ningún registro de actas sacramentales.

He podido comprobar, revisando actas de bautismo de algunas Parroquias de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, que en los años 1887, 1895 y 1904 la cantidad de bautizados guarda cierta relación con los nacidos en dichos años, según los Censos de Población Municipales (1887 y 1904) y Nacional (1895). Por lo cual sería ciertamente difícil, aunque puede ocurrir, no encontrar a quien buscamos siempre que la religión profesada fuera la católica.

Entiendo que esta aparente facilidad, que nos proporciona una excelente herramienta, pierde fortaleza a partir de la segunda mitad del siglo XX en donde producto del cambio de hábitos y costumbres, la cantidad registrada de estos sacramentos mencionados no guardan la misma relación con la numerosa población existente.

Fe de bautismo

Hasta 1886 contienen los siguientes datos: Fecha del bautismo, nombre del bautizado, fecha de nacimiento, nombre y apellido de los padres, país, región y ciudad o pueblo, profesión, edad, domicilio, datos de los testigos. A partir de 1887 disminuyen algunos detalles en la información contenida en dichas actas, no figurando ni la región ni la ciudad o pueblo de nacimiento de los padres del bautizado como así tampoco su profesión. Si son de vital importancia estos datos faltantes, tenemos un recurso que es el siguiente. Si nuestra persona buscada ha sido hallada en este período, deberemos buscar algún hermano/a (a los que identificaremos por coincidencia de padres) desde 1886 para atrás. Entonces en estos registros de hermanos, figurarán la región, pueblo y profesión.

Otro detalle para tener en cuenta mientras se revisan los índices de los tomos parroquiales (siempre que los haya), que en muchas ocasiones los apellidos están escritos defectuosamente, en muchos casos como suenan y no como se debía escribir. Por lo cual habrá que estar atentos a las posibles variaciones.

Para saber en que Parroquia consultar, deberemos saber las jurisdicciones antiguas y actuales de las mismas y las fechas en que fueron erigidas.

Podemos obtener ayuda consultando las parroquias de Buenos Aires existentes antes del año 1886 con fecha de erección, como así también la lista de actuales, visitando:

http://www.apellidositalianos.com.ar/parroquias_buenos_aires.htm

La lista anterior, podemos encontrarla desglosada por barrios de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires en:

http://www.arzbaires.org.ar/p_parroquiasbarrios.asp

Si deseamos consultar la fecha de levantamiento de parroquias anteriores al año 1900 en la provincia de Buenos Aires, podemos visitar:

http://www.genargentina.com.ar/Provincias/par_pcia_bsas_alf.htm

También nos brinda mucha información el Anuario Eclesiástico Argentino de 1961, en:

http://immigrants.byu.edu/Downloads/Anuario_Eclesiastico/default.htm

Otra alternativa: averiguar si dicha documentación está microfilmada

Para ello podemos consultar en los Centros de Historia Familiar (FHC), que posee la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días (Mormones). Ellos poseen microfilmaciones de archivos que nos sorprenderán y a las que se puede acceder concurriendo con el N° de

microfilm que se desea consultar, o al menos brindarles la información del Registro Civil, Parroquia, Iglesia u otros archivos, para que verifiquen si está microfilmado y entonces solicitar el mismo al lugar donde se encuentre (Ciudad Autónoma de Buenos Aires o Salt Lake City, Utah, Estados Unidos).

Nos encontraremos con una determinada demora que normalmente oscila entre 1 y 3 meses. Dicho microfilm estará a nuestra disposición en el centro solicitado por espacio de 45 días, con opción a varias renovaciones. El costo es de \$ 2 por rollo.

Podemos, si lo deseamos, averiguar antes de concurrir si lo que buscamos realmente está microfilmado y además su correspondiente N°. Para ello debemos consultar la página web que poseen.

La dirección que nos permitirá conocer todo lo que poseen es:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/FHLC/frameset_fhlc.asp

Una vez en la página, ingresando en "Place Search", ubicaremos que archivos hay disponibles para una provincia, ciudad o barrio determinado. Con "Keyword Search", podremos buscar directamente el ítem necesitado.

Específicamente en el siguiente sitio encontraremos todo lo que hay microfilmado referente a las Parroquias de la Ciudad de Buenos Aires:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=topicdetails&subject=348840&subject_disp=Argentina%2C+Distrito+Federal%2C+Buenos+Aires+%2D+Church+records&columns=*,0,0

Les puedo confirmar que tanto en la Ciudad de Buenos Aires como en provincia y así también, como en el resto del país existen numerosas Parroquias con documentación microfilmada desde el siglo XVII hasta aproximadamente mitad del siglo XX, lo que nos alentará a intentar la búsqueda, y como en toda investigación, paciencia y minuciosidad mediante.

Los comentarios que he vertido en este apartado sobre las fe de bautismo, podemos extenderlos también a las actas de matrimonio y defunción, con alguna variación en la información que proporcionan y en los períodos de tiempo que abarcan o que se encuentran microfilmados.

Otros credos

Si lo que buscamos está relacionado con aquellos años del fútbol en donde casi todo era "británico", deberemos tener en cuenta cuales eran las religiones predominantes entre los inmigrantes de ese origen, a fin de investigar la localización de fuentes documentales acordes a sus creencias. Deberemos tener presente, también en este caso las posibles excepciones.

Para el caso de los ingleses es el Anglicanismo y en menor medida el Metodismo. En el caso de los irlandeses, el Catolicismo, mientras que entre los escoceses encontramos a miembros de la Iglesia Presbiteriana.

De esta última iglesia, se puede mencionar entre uno de sus miembros a alguien muy conocido en estas tierras y a quienes los futboleros, entiendo, le debemos mucho: Don Alexander Watson Hutton.

A continuación podemos apreciar los datos de su matrimonio:

Matrimonios registrados en la Iglesia San Andrés del Centro, Buenos Aires					
"Volumen 4"—1879-1886					
PG.	Nombre y edad	Nativo de	Nombre y edad	Nativo de	Fecha
146	Hutton, Alexander Watson; 31	Scotland	Budge, Margaret; 29	Scotland	27-03-1885

Para investigar esos archivos, podemos visitar la excelente página:

<http://homepage.ntlworld.com/jnth/>

Nos encontraremos con registros que contienen infinidad de datos provenientes de bautismos y matrimonios de la Iglesia Anglicana de St. John's (Inglesa), entre 1825 y 1900, como así también entierros entre 1858 y 1900.

También accederemos a transcripciones de gran cantidad de documentación relativa a bautismos, matrimonios y entierros de la Iglesia Presbiteriana de St. Andrew's (Escocesa) en similar período.

Figuran además registros de Bautismos de la Iglesia de San Pedro de Flores, para el período 1879-1900.

Otra alternativa es consultar las microfilmaciones que poseen los Mormones de infinidad de documentos de varias Iglesias Presbiterianas, como ser St. Andrew's en la Ciudad de Buenos Aires entre 1830-1940, en:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=titledetails&titleno=712376&disp=Church+records%20%20&columns=*,0,0

Asimismo es posible consultar microfilms que incluyen documentos, también de la Iglesia Presbiteriana St. Andrew's, en localidades de la provincia de Buenos Aires y de otras provincias, en:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=titledetails&titleno=712394&disp=Church+records%20%20&columns=*,0,0

Si nos interesara ver las Partidas de Bautismo y Matrimonio microfilmadas de esta Iglesia en la localidad de Quilmes en el período 1857-1910, deberíamos visitar:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=titledetails&titleno=712396&disp=Church+records%20%20&columns=*,0,0

Puede sernos útil además, la base de datos de Irlandeses en Argentina, en el sitio:

<http://www.irishargentine.org/cemetery.htm>

Direcciones útiles

Diócesis Anglicana de Argentina
25 de Mayo 282 - (1002) Buenos Aires
Teléfono: 4342-4618 / Fax: 4331- 0234

Iglesia Presbiteriana de San Andrés
Av. Belgrano 575/79 - (1092) Buenos Aires
Perú 352 - (1067) Buenos Aires
Teléfono/Fax: 4331-0308

Iglesia Presbiteriana Escocesa
Perú 352 - Buenos Aires
Teléfono: 4331-0308

Evangélica Alemana en Buenos Aires
Avellaneda 1541 - Florida - Buenos Aires
Sucre 2855 - Buenos Aires
Teléfono: 4787-0436

Congregación Sueca en Buenos Aires
Azopardo 1422/28 - (1107) Buenos Aires
Teléfono: 4361-7304 - Fax: 4361-7114

Iglesia Dinamarquesa en Buenos Aires
Carlos Calvo 257 - (1102) Buenos Aires
Teléfono: 4362-9154 - Fax: 4307-4627

Asociación Cristiana Evangélica Luterana (Húngara)
Amenábar 1749 - (1426) Buenos Aires
Teléfono: 4784-1898

Iglesia Evangélica Luterana Unida
Azopardo 1422/28 - (1107) Buenos Aires
Teléfono: 4713-2458

Evangélica Luterana Argentina
Avenida Rómulo Naón 1988 - Buenos Aires
Teléfono: 4552-5260

Evangélica Bautista
Avenida Montes de Oca 264 - Buenos Aires
Teléfono: 4362-8418

Tapalqué 6472 - Mataderos - Buenos Aires
Teléfono: 4687-0310

Iglesia Evangélica Metodista
<http://www.iglesiametodista.org.ar/>
E-Mail: episcopado@iglesiametodista.org.ar
Avenida Rivadavia 4044 - (1205) Buenos Aires
Teléfono: 4982-6288 / 4982-3712 / 4981-4474
Fax: 4981-0885 / 4958-5537

Iglesia Evangélica Valdense Argentina
Avenida Directorio 4099 - Pabellón 31-B - P 5 - "55" - (1407) Buenos Aires
Teléfono: 4671-3923

Censos municipales y nacionales

Otra fuente de información excelente son los distintos censos de población y edificación realizados en el país, que proveen gran cantidad de datos, dependiendo del año y del carácter de los mismos.

Están conservadas las fichas censales, de sólo dos de ellos: los Censos Nacionales de 1869 y 1895. De los demás, sólo se conservan los datos estadísticos.

Lamentablemente en esta situación se encuentran los Censos Municipales de 1887 y 1904 que de haber podido llegar hasta nuestros días las cédulas censales, nos hubieran proporcionado riquísima información, máxime que contenían una pormenorizada descripción de domicilios.

- **Censo Nacional de 1869**

En las cédulas podremos hallar entre otros datos: nombres y apellidos, edad, dirección, estado civil, nacionalidad, lugar de nacimiento, integrantes de la familia, ocupación.

Se encuentra microfilmado por los Mormones. Para el caso de la Ciudad de Buenos Aires, hay que entrar a:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=titledetails&titleno=111617&disp=Primer+censo+nacional+a%C3%B1o+1869%20%20&columns=* ,0,0

- **Censo Nacional de 1895**

Contiene mayor información que el anterior. Se encuentra microfilmado por los Mormones. Para el caso de la Ciudad de Buenos Aires, ver:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asdisplay=titledetail&titleno=128180&disp=2o%2E+Censo+Nacional%2C+1895%20%20&columns=*,0,0

Si deseamos acceder a más información acerca de las características de los censos en el país, ver:

<http://www.genargentina.com.ar/Fuentes/censos.htm>

Asimismo podemos acceder a una base de datos extraída de los Censos de 1869 y 1895 exclusivamente compuesta por inmigrantes Irlandeses. La encontramos en:

<http://www.irishargentine.org/settlers.htm>

Expedientes sucesorios

Las sucesiones comprendidas entre los años 1800 y 1900, se encuentran en el Archivo General de la Nación, con libre consulta, previa registración.

Los expedientes sucesorios posteriores a 1900, se guardan en los archivos de los Tribunales de la Ciudad de Buenos Aires y de las provincias. Existen requisitos y restricciones para la consulta.

Pudiendo tener acceso a estos expedientes, podremos conocer datos de todo tipo.

Se encuentra microfilmado por los Mormones, el índice alfabético y cronológico de sucesiones entre 1620 y 1920. Consultándolo podremos saber si figura alguna de las personas que estamos buscando. Ver más datos en:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=titledetails&titleno=417957&disp=Indice+alfab%C3%A9tico+y+cronol%C3%B3gic%20%20&columns=*,0,0

Padrones electorales

Principalmente los antiguos, pueden proveernos del nombre y apellido, domicilio, ocupación, año de nacimiento, N° de documento.

Con este último dato, podremos luego gestionar la ficha electoral de la persona y acceder al Registro General de Cartas de Ciudadanía, ambos sujetos a ciertos requisitos y a la gestión de un abogado.

En algunos archivos históricos, en la Unión Cívica Radical y en otros lugares podremos encontrar padrones antiguos abiertos a la consulta. Para mayores datos se puede visitar la página:

<http://www.genargentina.com.ar/Fuentes/exp-ciudadania.htm>

Entradas de pasajeros. Capitanía del Puerto de Buenos Aires (1821-1871)

Las listas de pasajeros incluyen fecha de llegada, nombre y apellido, nacionalidad. Está disponible en el Archivo General de la Nación.

Además se encuentra microfilmado por los Mormones. Para mayores referencias visitar:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=titledetail&titleno=651519&disp=Entradas+y+salidas+de+pasajeros%2C+1821%25%20%20&columns=*,0,0

Lamentablemente no se conservan los registros de llegadas de pasajeros entre los años 1872 y 1881.

Registro de entrada de pasajeros al Puerto de Buenos Aires (1882-1929)

Listas de pasajeros ingresados digitalizada y administrada por el CEMLA (Centro de Estudios Migratorios Latinoamericanos). Base de datos paga que incluye a ingresantes de todas las nacionalidades. La consulta hay que solicitarla, ya que ellos la efectúan y extienden un certificado. Esta modalidad limita nuestras posibilidades de investigación.

Una parte de esta base la posee la Fundación Agnelli de Italia y contiene exclusivamente los registros de inmigrantes italianos. Podremos hallar: nombre y apellido, edad, estado civil, nacionalidad, profesión, religión, puerto de embarque, fecha de llegada, parentesco, entre otros.

Está disponible, previa y sencilla registración, en el sitio:

<http://www.italians-world.org/Italy/BancaDatiGb.htm>

O si lo preferimos, podremos encontrar listados de fácil consulta con toda la base desglosada por barcos ingresados en:

<http://ar.geocities.com/barcosdeagnelli/index.html>

De estas bases de datos mencionadas anteriormente, hay un trabajo de extracción de registros de inmigrantes Irlandeses ingresados a la Argentina entre 1822 y 1929. Podemos encontrarlos en:

<http://www.irishargentine.org/passenger.htm>

Libros de entrada de buques de pasajeros. Dirección Nacional de Migraciones (1923 a la actualidad)

Base de datos arancelada por consulta. No está microfilmada.

Registros consulares

Otra buena fuente de información es una extracción de datos realizada de los Archivos Diplomáticos de París, de registros de nacimientos, matrimonios y defunciones declarados en

el Consulado Francés de Buenos Aires, del período 1861-1891. Accedemos a esta base de datos en:

http://www.apellidosfranceses.com.ar/Bases/InsCons/inscr_consulares.htm

También podemos acceder a los registros consulares de Gran Bretaña en Argentina que contienen datos sobre matrimonios efectuados en el país desde 1826 a 1928. Estos últimos, están microfilmados por los Mormones. Ver información en:

http://www.familysearch.org/Eng/Library/fhlcatalog/supermainframeset.asp?display=titledetails&titleno=454813&disp=Consulate+registers%2C+1826%2D1918%20%20&columns=*,0,0

Un caso de aplicación de herramientas y metodología

Creí oportuno, para concluir este artículo, plantear un hipotético caso de investigación, centrado en encontrar la mayor cantidad de datos posibles de diversos jugadores, con la utilización de algunas de las herramientas aquí mencionadas.

Si la necesidad fuese conocer los nombres y apellidos completos, edades, nacionalidad, país y lugar de procedencia de los padres, de los integrantes del plantel del Quilmes A. C. del año 1900, partiendo de conocer sólo el apellido de ellos, podríamos intentar:

A priori establecer hipótesis a partir de ciertos datos que podamos poseer sobre la probable edad de las personas que estamos buscando, fijando parámetros que podrían ser: ¿tenían entre 14 y 18 años, entre 19 y 25?

De aquí surgen dos líneas de investigación. En un caso estamos buscando personas nacidas entre 1882 - 1886 y en el otro, entre 1875 y 1881.

- A partir de historias de la ciudad de Quilmes y de datos sobre el club, establecer si familias con esos apellidos estaban afincadas en la zona y dentro del panorama británico que tenía la ciudad en aquella época, poder determinar a que comunidad religiosa pudieran pertenecer.
- Si se consigue la primera de las informaciones antes mencionadas, ir en busca de su ubicación en Quilmes en el Censo Nacional de 1895, a través de los microfilms.

A priori nuestras posibilidades de localizar a las personas buscadas, es elevada de acuerdo a lo que sigue:

La población de Quilmes según dicho censo era de alrededor de 15.230 personas, a la que tenemos que descontar la cantidad de mujeres. Asimismo debemos restar también la cantidad de varones que están fuera de los parámetros de búsqueda definidos al principio de este hipotético caso (es decir fuera del rango de nacimiento 1875-1886). Por lo cual deberemos descontar a todos los varones comprendidos entre 0 y 8 años, y más de 21 años. Es decir nuestra posibilidad de encontrar (dentro de esa cifra y con las pautas que anteriormente mencionamos) a las personas que buscamos, es bastante elevada. Tiempo y trabajo.

Si no se los puede ubicar en dicha ciudad, habrá que tener en cuenta que los británicos estaban radicados en no muchos barrios de la ciudad de Buenos Aires y consecuentemente rastrear en ellos. Y si en cambio debemos pensar en la provincia de Buenos Aires, hay bibliografía que nos indica como estaban distribuidos, ingleses, escoceses e irlandeses en ese territorio.

En el caso de que algunos de esos apellidos fuera el de familias que pertenecían a la Iglesia Presbiteriana Escocesa o a la Iglesia Católica, existe la microfilmación para ambos credos y en un amplio período en el caso de la ciudad de Quilmes.

Si debemos ampliar la búsqueda a otras zonas para ambos, también está la opción de microfilms tanto para la Ciudad de Buenos Aires como para la provincia u otras provincias.

Además podemos obtener información de cómo estaban distribuidos los habitantes de origen británico, de las publicaciones "The River Plate Handbook" escritos y publicados por M. G. and E. T. Mulhall, propietarios y editores del conocido The Standard.

Se detallan apellidos, domicilios y actividades; a pesar de estar confeccionados varios años atrás, tal vez puedan ser de utilidad. Podemos acceder a los exquisitos datos de las versiones de los años 1863 y 1875, como así también a los listados de residentes británicos y argentinos descendientes de ellos en el barrio de Barracas según el Censo de 1869. Todo esto en el siguiente sitio:

http://homepage.ntlworld.com/jnth/structure/lists_intro.html

- Poder acceder al contenido de algún Padrón Electoral antiguo
- Consultar los Registros Consulares
- Ir cruzando permanentemente los datos que se van obteniendo, que son los que en definitiva nos darán nuevas pistas de investigación

Con una metodología similar, más el aporte de ingenio individual de cada investigador, este sistema lo podemos aplicar a una gran cantidad de localidades en donde creamos que un club se formó, o en donde algunos indicios nos estarían indicando que residían en determinados momentos de la historia los integrantes de un equipo. También existirá la posibilidad de que la investigación no arroje los resultados que deseábamos.

Para finalizar reitero algo mencionado anteriormente. Los ítem's contenidos en el presente son algunas de las herramientas de que se nutre la Genealogía para poder cumplir con su cometido.

Hay más no desarrollados aquí (archivos de Ferrocarriles, Cementerios y tantos otros), amén de los que escapan a mi conocimiento y de los que seguramente se estarán por rescatar del olvido.

El presente trabajo ha sido confeccionado con material propio y con el invaluable aporte de distintas páginas web, mencionadas en numerosas oportunidades a lo largo del mismo y que me permitiré reiterar a fin de ser consultadas por quienes necesiten ampliar información:

<http://www.genargentina.com.ar/>

<http://www.apellidositalianos.com.ar/>

<http://www.apellidosfranceses.com.ar/>

<http://www.dmassolo.com.ar/index.htm>

<http://www.familysearch.org/>

<http://www.irishargentine.org>

<http://homepage.ntlworld.com/jnth/>

Retomando después de varias páginas nuestro tema específico del fútbol, deseo fervientemente que el presente pueda ser de utilidad a todos aquellos historiadores de este hermoso deporte ansiosos de acceder a otras fuentes de información para sus investigaciones.

(Volver al principio)

El fútbol y el Día de la Independencia

El pasado 9 de julio se cumplió el 190º aniversario de la independencia argentina. Este artículo recorre los principales hechos futbolísticos ocurridos desde los orígenes de ese deporte, en 1867, hasta 1916 y que tuvieron lugar en esa fecha.

Por Jorge Gallego (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

La relación entre el fútbol y las efemérides es muy antigua. De hecho, el primer ensayo de fútbol en país se realizó el 20 de junio de 1867 y coincidió con un feriado religioso: la festividad de Corpus Christi. Los siguientes acontecimientos tienen todos algo en común: están relacionados de alguna manera con el 9 de julio.

1867

De Escocia llegó Alejandro Watson Hutton, educador y organizador de nuestro fútbol (1882). Escoceses fueron, en gran mayoría, los jugadores de St. Andrew's A.C. y Old Caledonians F.C., primeros campeones locales (1891). En recuerdo a estos pioneros citaré la única fecha ajena a nuestro historial. El 9 de julio de 1867 se fundó en Glasgow el Queen's Park F.C., decano del fútbol escocés.

1880

Se jugó un partido en el campo del Buenos Aires Cricket Club en Palermo. Fue el primero jugado en el país entre miembros de dos clubes distintos: el Buenos Aires F.C. y Zingari

Club. Lo original fue que los integrantes de cada equipo "fueron seleccionados con miembros de ambas entidades".

1890

Primer partido de fútbol en Corrientes. El equipo del Colegio Nacional, de esa ciudad, derrotó a otro formado por empleados británicos del F.F.C.C. Nordeste Argentino, con sede en el pueblo de Empedrado. El tanteo fue de un gol a cero. En las filas del Colegio se produjo un hecho pionero: diez de sus jugadores eran correntinos; la excepción fue Tomás Reeve, británico, profesor de educación física contratado por Santiago Fitz Simon, rector del centro de estudios.

1893

Rosario A.C. y Buenos Aires F.C., las dos entidades que iniciaron, tanto en fútbol como en rugby, el enfrentamiento interciudades, empataron en un gol; el partido se jugó en Plaza Jewell, campo del primero.

1901

Mercedes A.C., la entidad pionera de la colectividad irlandesa en esa localidad bonaerense, se presentó en Buenos Aires. Derrotó a Porteño F.C. por un gol a cero.

Un equipo de británicos residentes en Tucumán enfrentó a un team del Córdoba A.C., decano del deporte cordobés. Se registró un empate en dos goles y es el primer interprovincial jugado en la provincia "azucarera". El escenario fue el campo del Gimnasio Escolar 24 de Septiembre, primer centro deportivo de allí.

En Mendoza se inauguró el C.A. General Belgrano, fundado por alumnos del Colegio Nacional. En la reunión inicial, además de fútbol, hubo asaltos de esgrima y concurso de tiro. Fue el primer club de fútbol en las provincias de Cuyo

1902

Por el campeonato local, Lomas A.C. fue vencido por Alumni A.C. por dos goles a uno. Fueron los dos clubes que lograron más torneos en los primeros tiempos del fútbol de Buenos Aires.

1903

CA Tucumán 6, C. Salteño 0. Se jugó en el Gimnasio Escolar 24 de Septiembre, Tucumán. La entidad local había sido fundada el 27 de septiembre del año anterior y el club de Salta es el actual C. de Gimnasia y Tiro.

1904

Fundación del CA 9 de Julio, en Rafaela, Santa Fe. Su nombre inicial fue Central Norte y es la más antigua de las entidades deportivas rafaelinas.

El Southampton F.C. derrotó a un Combinado local por 8 a 0. Fue el primer elenco europeo que nos visitó.

1905

Gálvez A.C., del pueblo santafecino homónimo, recibió la visita de un combinado de Rosario; vencieron éstos 9:0.

1906

Fundación del C.A. Argentino, en Marcos Juárez, Córdoba. Lleva los colores rojiblancos del Alumni porteño.

1907

Por la Copa Competencia Alumni venció al C.A. de San Isidro (C.A.S.I.) por dos a uno.

Liga Cordobesa, 2; C.A. Estudiantes (B.Aires) 2. La entidad cordobesa se había fundado el año anterior. La Federación actual se organizó en 1913.

1908

En Río de Janeiro un combinado argentino venció a otro carioca por tres goles a dos. Esta gira se realizó entre el 2 y el 14 de julio con presentaciones en San Pablo, Río de Janeiro y Santos. Los nuestros vencieron en seis de los siete juegos disputados. Fueron los primeros enfrentamientos con rivales de Brasil.

1909

En Paraná, Entre Ríos, se jugó un cotejo muy desigual. Estudiantes derrotó al C. Gualeguay por once a cero. Ambos conjuntos eran paranaenses.

Alumni A.C. venció a C.A. Rosario Central por tres a uno. Se jugó por la Copa Competencia.

1910

Fundación del C. Villa Mengelle, en Jacinto Aráuz. Es el club de fútbol más antiguo de La Pampa.

1911

"El 9 de julio el C. General Pico jugará con Quemú Quemú A.C. esperándose un partido reñido dado los excelentes footballers que componen ambos bandos (...)", señalaba La Nación del 8 de julio. Un dato curioso es que el primer partido de fútbol en "Pico" se registró el 11 de agosto de 1905... ¡Y el pueblo se fundó el 11 de noviembre del mismo año!

Por el campeonato local, Alumni venció al Belgrano A.C. por dos goles a uno. Fue el último partido entre ambos.

1912

Swindon Town F.C. venció a Argentinos por un gol a cero. Los ingleses registraron seis triunfos y dos empates en su gira argentina.

1913

Fundación del C.A. de Carlos Casares, en la localidad homónima, y el C.A. Nueve de Julio en Berabevú, Santa Fe.

También se registró el nacimiento de C.A. Boulogne, en el Gran Buenos Aires. Este club, vigente, jugó en categorías de ascenso entre 1917 y 1944.

Argentina venció a Uruguay por dos goles a uno. Se jugó en campo del Racing Club, en Avellaneda, por la copa Presidente Roque Sáenz Peña. Los goles locales fueron logrados por el rosarino Manuel P. González.

1914

Fundación del C Deportivo y Social Black River, en Gualeguaychú, Entre Ríos.

1915

Gimnasia y Esgrima La Plata, que lograría ese año el ascenso a la primera categoría, enfrentó a River Plate de Montevideo. Se registró un empate en un gol.

1916

Fundaciones el mismo día del Centenario de la Independencia: C.A. Libertad, en Bahía Blanca, C.A. Libertad, en Orán, Salta y el C. Sportivo. Atenas, en Río Cuarto, Córdoba.

Un elenco de Gualeguaychú venció a un similar de la ciudad uruguaya de Fray Bentos por cuatro a dos.

Nació en La Plata José Salomón. El zaguero del Racing Club jugó 44 partidos en la selección, entre 1940 y 1946.

Durante las décadas siguientes, los partidos que se jugaron los días feriados adquirieron dimensiones notables. Además del 9 de julio y 25 de mayo, otras dos fechas, especialmente en el interior, tuvieron destacada actividad deportiva: 20 de septiembre y 12 de octubre, en que italianos y españoles, respectivamente, festejan sus aniversarios patrios.

Una acotación final, el pasado 9 de julio se jugó por primera vez la final del Campeonato Mundial.

FUENTES

Diarios La Nación, B. Aires; La Reforma, General Pico; The Standard, B. Aires.

Libros

"Alumni, cuna de campeones y escuela de hidalguía", Ernesto Escobar Bavio.

"El Deporte en La Pampa", José H. Alvarez.

"El Football en el Río de la Plata", Ernesto Escobar Bavio.

"El origen británico del deporte argentino", Víctor Raffo.

"Historia del deporte en Tucumán", Luis Armando Benejam.

"Historia de la Selección Argentina" (El Gráfico), Julio Macías y Roberto Manrud.

"Scottish Football, from 1867 to the Present Day", Kevin Mac Carra.

(Volver al principio)

Rarezas de las eliminatorias a lo largo de los años

Los Mundiales están llenos de anécdotas. Muchas son conocidas y otras no tanto. Pero antes de la fase final de una Copa del Mundo se juega la mayor cantidad de partidos entre las selecciones por un lugar en la fiesta del fútbol internacional. De ahí se extraen historias y curiosidades, para un informe que promete tener, al menos, una segunda parte.

Por Eduardo Cantaro (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Titular por 5 minutos y afuera

Bronius Jankauskas era el arquero del Kovas Kaunas, el campeón lituano de los años 1935 y 1936. Esa condición le dio la titularidad en el arco de la selección. A mediados de la década del treinta, los seleccionados bálticos jugaban su mayor cantidad de partidos entre sí y los lituanos eran los más débiles. Perdían todo, pero no recibían más de dos goles por partido. En el año 1937 llegaron las eliminatorias para Francia 38 y Lituania compartía grupo con Letonia y con Austria. Los "bálticos" jugaban entre sí y el ganador enfrentaba a Austria. Skalskis Stasys cuidaba la valla del Dynamo Vilnius y esperaba su oportunidad para ser el arquero titular de la selección lituana. El partido de ida entre lituanos y letones, jugado en Riga, terminó con triunfo de los locales por 4 a 2. Bronius estaba comenzando a cosechar demasiados goles en su valla.

La revancha fue en Kaunas, ciudad del arquero titular. A los 30 minutos del primer tiempo, los visitantes ganaban por 2 a 0 y avanzaban. Vaclavs Bordusko había convertido el segundo gol letón e iba por el tercero y lo consiguió. Pero en el camino chocó fuertemente a Bronius Jankauskas y lo lesionó. Era el momento de Skalskis Stasys, ese joven arquero que esperaba su oportunidad en el arco lituano. Se hace el cambio y Stasys se siente único, feliz. Pero su felicidad duró tan sólo cinco minutos, porque Bronius ya estaba recuperado de su lesión y

quería volver a defender el arco, pese a haber recibido 3 goles. Se fue Skalskis, reingresó Jankauskas y recibió 2 goles más. Fue el cambio/recambio más curioso en las eliminatorias.

El partido de los Guillemos

Llegaba Brasil 1950 y con la cuarta Copa, el regreso al fútbol mundial de los autoaislados británicos. La Copa Británica serviría para clasificar a dos seleccionados de las islas para el cuarto mundial. No quedaban dudas que las plazas serían ocupadas por Inglaterra y Escocia, los dos seleccionados fuertes de las islas.

Para el último partido, el que enfrentaba a ingleses y escoceses, ambos seleccionados llegaron clasificados a Brasil 50, pero Escocia defendía el título de campeón británico. Ganó Inglaterra 1-0 con gol de Roy Bentley. Escocia perdió su condición de campeón, pero igualmente estaba clasificada, aunque aduciendo que los ingleses eran mejores que ellos por haber ganado ese encuentro, no fueron a Brasil.

El dato curioso de aquel partido jugado el 15 de abril de 1950, en el Hampden Park de Glasgow, Escocia, es que en el once titular de Escocia jugaron seis hombres que compartían su nombre de pila: William. El mediocampista William Woodburn y los delanteros William Waddell, William Moir, William Bauld, William Steel y William Liddell no pudieron batir al arquero inglés: Albert Williams.

No jugar por falta de dinero

El título sugiere que varios países de continentes pobre no pudieron jugar debido a la falta de dinero. Pero muy lejos están las asociaciones africanas o asiáticas de ser los protagonistas de la historia. La gran depresión del 30 alcanzó también a Europa y fue uno de los motivos por los que se desencadenó la Segunda Guerra Mundial afines de esa década.

Para la Segunda Copa Mundial de la FIFA, que se disputaría en Italia en el año 1934, se habían inscripto 33 seleccionados y sólo podían participar 16.

Suecia, Estonia y Lituania compartían el grupo 1 y sólo un seleccionado se clasificaba. Los dos primeros encuentros los disputó Suecia ante los seleccionados del Báltico y los ganó. Estonia y Lituania debían jugar entre sí, pero al estar ambos eliminados, no disputaron el encuentro a pesar de estar cerca.

Lo mismo sucedió en el grupo 8, que clasificaba a dos equipos y estaba compartido por Francia, Alemania y Luxemburgo. Franceses y Alemanes le habían ganado a Luxemburgo y no disputaron su partido entre sí, porque ambos estaban clasificados.

El local no se clasificaba directamente en aquel entonces y los italianos fueron los únicos organizadores que tuvieron que jugar encuentros preliminares. El rival era uno, Grecia, un seleccionado bastante endeble. El partido de ida fue para Italia, que se impuso por 4-0 en Milán. Pero los griegos habían complicado a los locales y desviaron un penal a los 78 minutos. Pero los griegos "renunciaron" a jugar la revancha en Atenas y recibieron un "regalo" de los italianos: una nueva sede para la Federación griega.

4 irlandeses dobles

En Irlanda no existía aún un odio masificado aunque la isla estaba dividida hace 20 años. Los del norte del Ulster no habían pedido aún la presencia de tropas británicas y compartían muchas cosas, además de cervezas negras en los pubs. Y si quedan dudas, hay que revisar la historia de 4 jugadores que adoraban vestir la camiseta verde ¿Cuál de las verdes? ¿la verde del Norte británico? ¿O la verde del sur?

Para Thomas "Tom" Aherne, Cornelius "Con" Martin, Reginald "Reg" Ryan y David John Walsh era indistinto.

En las eliminatorias para Brasil 50, estos cuatro jugadores participaron para Irlanda (Eire) que compartía grupo con Suecia y Finlandia. Los fineses se retiraron a mitad de la competición y la cosa quedó entre suecos e irlandeses. Los suecos ganaron los dos partidos y se clasificaron para Brasil 50.

Los 4 jugadores irlandeses no se iban a quedar sin jugar una copa y fueron a reforzar el seleccionado de Irlanda del Norte que competía por la Copa Británica.

Llegaron para el último partido, un empate en blanco ante Gales, pero al ser esa Copa el Grupo 1 de eliminatorias para Brasil 50, Tom, Con, Reg y Dave se convirtieron en los primeros jugadores en participar en una eliminatoria para dos seleccionados diferentes.

El gran Nicky

Tony Langkilde, el director técnico de Samoa Estadounidense habló con la BBC de Londres tras la abultadísima derrota sufrida ante Australia: *"El primer tiempo terminamos 0-16 abajo, pero algo bien debemos haber hecho en la segunda parte, porque sólo nos metieron 15 goles"*. Claro, de que otra forma podría tomarse el DT ese resultado, sino como una broma. Pero después llegó el momento de la reflexión seria: *"Fue muy difícil explicarles a los jugadores que podían seguir después de haber encajado 16 goles"*. Y tuvo palabras de elogio para un jugador en especial: *"Lo loco de todo esto, fue que Nicky Salapu, nuestro arquero, mantuvo el score atajando increíblemente, porque podrían habernos hecho varios goles más si no hubiese sido por él"*.

Nicky Salapu tiene el record de ser el arquero más goleado en la historia de las Copas Mundiales, incluyendo, claro está, las eliminatorias.

Nacido el 3 de enero de 1978, participó en las rondas preliminares de Oceanía para Corea/Japón 2002 y Alemania 2006. En las primeras eliminatorias recibió 57 goles en 4 encuentros. Ya para las preliminares de 2006 mejoró su record; fueron sólo 34 goles en la misma cantidad de encuentros. Nicky defendió a su selección en competiciones de la FIFA en 8 oportunidades y fue a buscar la pelota 91 veces a su arco.

Mejor no vengas y ¿para qué pagaste?

No era tan débil el seleccionado egipcio de los años veinte. La Asociación de Fútbol fundada en el año 1921, ya había tenido una participación en los Juegos Olímpicos de Amberes: una

derrota ante Italia (2-1) y un triunfo ante Yugoslavia por 4 a 2, en un encuentro disputado por el séptimo lugar.

En 1923 llegó la afiliación a la FIFA y la participación en el torneo olímpico de 1924. Esta vez el triunfo llegó en el primer encuentro (3-0 ante Hungría) para luego caer derrotados ante Suecia por 5-0 en cuartos de final. Argentina le puso el freno en los juegos del '28 en las semifinales.

Con una década con más logros que fracasos ¿Por qué no jugar la primera Copa Mundial de la FIFA?

Los egipcios tenían todo listo para participar de la primera Copa Mundial de la FIFA, pero su invitación llegó sobre la hora. Sabiendo que su viaje hacia el pequeño país sudamericano era largo, con buen tino pidieron que retrasasen sus partidos, y ante la negativa de la FIFA, decidieron que podían perder los puntos del primer encuentro. Pero igual querían participar. La FIFA les dijo no y Egipto no viajó.

Ecuador había pagado la inscripción para participar de la Primera Copa, pese a que era el tema de discusión con los organizadores y servía para darle apoyo a los uruguayos. Pero 24 horas antes del viaje, los ecuatorianos renunciaron a participar. Fueron 13 los seleccionados de Uruguay 30, pero pudieron haber sido dos más.

Los 13 de Brasil

Historias de renunciaciones en las eliminatorias hay cientos a lo largo de la historia. Pero las que adujeron algunos seleccionados clasificados o invitados para participar de Brasil 1950, fueron increíbles.

ESCOCIA: Se clasificó segunda en el grupo británico y decidieron no ir diciendo que "los ingleses los superaban futbolísticamente". Inglaterra perdió en esa copa ante el débil seleccionado de Estados Unidos.

TURQUÍA: Compartía su grupo con Siria y el ganador de ambos se enfrentaba a Austria en una fase final por la plaza. El 7-0 de los turcos a los sirios fue lapidario. Los austríacos renunciaron por la pobreza de sus equipos después de la guerra y los turcos entraron directamente. Pero luego renunciaron a viajar.

FRANCIA: Fue invitada para reemplazar a Escocia, pese a haber perdido su plaza en un partido desempate ante Yugoslavia. En un principio aceptó, pero luego renunció a participar argumentando los largos viajes que debía hacer una vez llegados a Brasil. Los brasileños retrucaron diciendo que ellos recorrieron toda Francia en la Copa del 38 y los franceses mostraron entonces su verdadero motivo de renuncia: el seleccionado francés era muy pobre y era mucha la distancia para hacer un papelón.

PORTUGAL: La madre patria de Brasil fue invitada a participar tras la renuncia de Turquía, pese a ser eliminada por España. En un principio aceptaron, pero luego (también argumentando la pobreza de su seleccionado) no viajaron. Tanto Francia como Portugal estaban alojados en el grupo 4, junto a Uruguay y Bolivia.

INDIA: No era excusa, los indios no querían jugar con botines. En lugar de zapatos, algunos utilizaban un fuerte vendaje sobre sus descalzos pies. Así habían competido en los Juegos Olímpicos de Londres y así querían competir en Brasil 1950. La FIFA dijo no y los indios no fueron a Brasil.

(Volver al principio)

Las vueltas del profesionalismo

La duda surgió en el Foro CIHF el mismo día que Boca salió campeón del Clausura 2006. ¿Dónde se consagró campeón cada equipo? ¿Con cuántas fechas de anticipación? ¿Qué cancha tiene más vueltas? Todos estos interrogantes encuentran respuesta en este trabajo. Entonces sí, ahora no quedan dudas.

Por Guillermo Schoua (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Se toman en cuenta todos los partidos en los que cada equipo al terminar ese encuentro se consagró campeón, en la era profesional, en torneos regulares.

En el caso de los equipos que se consagraron sin jugar (porque su rival por el título jugó otro día), se toma en cuenta el partido siguiente, el primero en el que jugó el club que fue campeón.

Partenaire de la fiesta del otro en su propia casa

Independiente fue local en 5 consagraciones del visitante. Boca dio la vuelta 2 veces, Vélez, Newell's y Estudiantes 1.

Boca fue local en 4 vueltas del rival, dos de River, una de Racing y una de Newell's.

River dos veces fue testigo del festejo ajeno, las dos de Boca.

Finales perdidas como local

Boca perdió la final 90/91 con Newell's.

Independiente perdió la del Nacional 83 contra Estudiantes.

Ferro perdió la suya en el Nacional 81 frente a River.

Los dos equipos cordobeses subcampeones, Racing y Talleres perdieron las definiciones de local (Nacionales 77 y 80).

Cómo salió el campeón en el momento de consagrarse

River empató 7 veces y perdió 1, el resto las ganó.

Boca, de los 22 campeonatos, empató en 4 y perdió 1 (4-0 con Independiente, el peor resultado de un campeón).

Independiente perdió uno, empató otra vez y el resto los ganó. Es el que mayores goleadas logró el día de la consagración: 9-1 y 8-2.

San Lorenzo ganó 7 y perdió 2. Nunca se consagró en su Viejo Gasómetro, pero si lo hizo en el Nuevo

Racing, que una sola vez salió campeón de local, ganó 3, empató 3 y perdió 1.

Vélez festejó 4 veces de local, y nunca perdió para ser campeón (los dos empates fueron 0-0 y con Independiente).

Newell's perdió dos veces (aunque una la ganó por penales), empató 2 y ganó 1 (6-1).

Central empató 2, y ganó (en cancha de Newell's ante San Lorenzo) y perdió 1 y nunca festejó en su estadio.

Argentinos ganó sus dos partidos consagradorios.

Estudiantes ganó 2 y perdió uno y nunca se consagró en su estadio.

Ferro ganó sus dos torneos jugando de local.

Huracán obtuvo su título de local y perdiendo.

El resto de los equipos ganó el día de su consagración.

Definición en los clásicos

River ante Boca festejó dos veces y de visitante.

Boca ante River festejó cuatro veces, dos de visitante, una de local y la otra en una final en campo neutral (Nacional 76).

Independiente ante Racing festejó 3 veces, una goleándolo 4-0, la otra de visitante y la última cuando Racing descendió.

San Lorenzo dio la vuelta olímpica ante Huracán en Parque Patricios cuando ya era campeón en 1972 y perdió.

Newell's festejó ante Central en el Metro 74 empatando en Arroyito 2-2.

Campeón en la cancha del rival de siempre

Boca festejó 5 veces en cancha de River.

River, 2 veces en la de Boca.

Independiente dio la vuelta una vez en la de Racing.

San Lorenzo festejó una sola vez en cancha de Huracán.

Central logró su primer título en cancha de Newell's.

Newell's logró su primer título en cancha de Central.

En las canchas de los grandes

Ningún equipo dio la vuelta en la cancha de los 5 tradicionales grandes.

River dio la vuelta olímpica en las canchas de Boca (2), San Lorenzo (2) e Independiente pero jamás en la de Racing.

Boca dio la vuelta olímpica en las canchas de River (5), Racing (2) e Independiente (2) pero jamás en la de San Lorenzo.

Independiente la dio en las de Racing y San Lorenzo, pero nunca en las de Boca o River.

Racing la dio en las de Boca y San Lorenzo, pero nunca en las de River o Independiente.

San Lorenzo en la del único grande que dio la vuelta fue en la de River.

Vélez la dio en las de San Lorenzo e Independiente, pero no en las de Boca, River o Racing.

Newell's la dio en las de Boca e Independiente.

Estudiantes en las de Independiente y San Lorenzo.

Ante los grandes

River festejó dos veces ante Boca, Independiente y San Lorenzo, pero jamás frente a Racing.

Boca festejó 4 veces ante River e Independiente, y dos veces ante Racing, pero nunca frente a San Lorenzo.

Independiente festejó ante Racing (3), San Lorenzo (2) y River, pero nunca ante Boca.

San Lorenzo ante el único grande que fue campeón fue frente a River.

Racing festejó ante Boca y San Lorenzo.

Vélez dio la vuelta 3 veces ante Independiente y una frente a Racing.

Newell's ante Independiente (2) y Boca.

Central dio la vuelta dos veces ante San Lorenzo.

Estudiantes festejó ante Racing e Independiente.

Chacarita y Ferro festejaron una vez ante River.

Más veces partenaire

Independiente 12 veces fue testigo de la vuelta de otro, y 5 de local.

River fue 8 veces testigo de vueltas ajenas, ante 5 diferentes equipos.

Vélez fue partenaire en 7 ocasiones, 5 contra River.

San Lorenzo estuvo en 7 consagraciones de otros, 2 de Independiente, River y Central.

Racing también estuvo en 7 vueltas ajenas, 3 de Independiente y 2 de Boca.

Central fue testigo de 7 vueltas olímpicas de otros, 3 de las cuales fueron contra River (y dos por idéntico resultado: 4-0).

Ferro fue partenaire en 7 festejos ajenos, 3 de River y 3 de San Lorenzo.

Estudiantes estuvo en la fiesta de otro 6 veces, 2 frente a Boca y 2 frente a River.

Argentinos 6 veces estuvo presente en la consagración del otro y todas frente a River (las más recordadas son en el 93 y 97 por ser empates 1-1 que dio lugar a muchas sospechas).

Boca fue solamente 4 veces testigo del festejo de otro, las 4 de local y sólo una en una final.

Gimnasia estuvo en 4 fiestas de otros: dos de Independiente, 1 de Racing y la otra de Huracán.

Huracán, Platense, Unión y Tigre estuvieron en 3 fiestas ajenas.

Lanús, Temperley, Talleres (Cba), Olimpo, Newell's, Chacarita, Banfield 2.

Arsenal, Atlético Rafaela, Armenio, Quilmes y Racing (Cba) estuvieron en una consagración.

Otra curiosidad

En los últimos 15 años, Independiente fue 7 veces invitado a la fiesta de otro y 4 de esas fueron de local.

Sólo pudo frustrar dos vueltas olímpicas de otro, en 1995 en La Plata y ante Gimnasia y un año antes, cuando le ganó a Huracán y salió campeón.

En ese lapso, salió campeón dos veces, la otra fue frente a San Lorenzo en el Bajo Flores.

Además, jugó el partido siguiente del campeón en dos ocasiones y frente a River: en 1996 y 1997.

Todas las vueltas

Año	Campeonato	Campeón	Cancha	Rival	Resultado
2006	Clausura	Boca	Independiente	Independiente	2-0
2005	Apertura	Boca	Olimpo	Olimpo	2-1
2005	Clausura	Vélez	Vélez	Estudiantes	3-0
2004	Apertura	Newell's	Independiente	Independiente	0-2
2004	Clausura	River	River	Atl. Rafaela	1-1
2003	Apertura	Boca	Racing	Arsenal	2-1
2003	Clausura	River	Olimpo	Olimpo	2-0
2002	Apertura	Independiente	San Lorenzo	San Lorenzo	3-0
2002	Clausura	River	River	Argentinos	5-1
2001	Apertura	Racing	Vélez	Vélez	1-1
2001	Clausura	San Lorenzo	San Lorenzo	Union	2-1
2000	Apertura	Boca	Boca	Estudiantes	1-0
2000	Clausura	River	Vélez	Ferro	3-0
1999	Apertura	River	San Lorenzo	San Lorenzo	2-2
1999	Clausura	Boca	Independiente	Independiente	0-4
1998	Apertura	Boca	Boca	Independiente	0-0
1998	Clausura	Vélez	Vélez	Huracán	1-0
1997	Apertura	River	Vélez	Argentinos	1-1
1997	Clausura	River	Vélez	Vélez	2-0
1996	Apertura	River	River	Vélez	3-0
1996	Clausura	Vélez	Vélez	Independiente	0-0
1995	Apertura	Vélez	Independiente	Independiente	3-0
1995	Clausura	San Lorenzo	Central	Central	1-0
1994	Apertura	River	River	Vélez	1-1*
1994	Clausura	Independiente	Independiente	Huracán	4-0
1993	Apertura	River	River	Argentinos	1-1
1993	Clausura	Vélez	Vélez	Independiente	0-0*
1992	Apertura	Boca	Boca	San Martin (T)	1-1
1992	Clausura	Newell's	Platense	Platense	1-1*
1991	Apertura	River	River	Argentinos	0-1*
1990/1991	Temporada	Newell's	Boca	Boca	0-1 (3-1)
1989/1990	Temporada	River	River	Estudiantes	2-0
1988/1989	Temporada	Independiente	Ferro	Dep. Armenio	2-1
1987/1988	Temporada	Newell's	Newell's	Independiente	6-1
1986/1987	Temporada	Central	Temperley	Temperley	1-1
1985/1986	Temporada	River	River	Vélez	3-0
1985	Nacional	Argentinos	River	Vélez	2-1
1984	Metropolitano	Argentinos	Ferro	Temperley	1-0
1984	Nacional	Ferro	Ferro	River	1-0
1983	Metropolitano	Independiente	Independiente	Racing	2-0
1983	Nacional	Estudiantes	Independiente	Independiente	1-2
1982	Metropolitano	Estudiantes	Cordoba	Talleres	2-0
1982	Nacional	Ferro	Ferro	Quilmes	2-0
1981	Nacional	River	Ferro	Ferro	1-0
1981	Metropolitano	Boca	Boca	Racing	1-1

1980	Nacional	Central	Cordoba	Racing (Cba)	0-2
1980	Metropolitano	River	River	Tigre	3-1
1979	Nacional	River	River	Union	0-0
1979	Metropolitano	River	River	Vélez	5-1
1978	Nacional	Independiente	Independiente	River	2-0
1978	Metropolitano	Quilmes	Central	Central	3-2
1977	Nacional	Independiente	Talleres	Talleres	2-2
1977	Metropolitano	River	Huracán	Ferro	4-2
1976	Nacional	Boca	Racing	River	1-0
1976	Metropolitano	Boca	River	Union	2-0
1975	Nacional	River	Newell's	Central	2-1
1975	Metropolitano	River	Vélez	Argentinos	1-0
1974	Nacional	San Lorenzo	Vélez	Ferro	3-2
1974	Metropolitano	Newell's	Central	Central	2-2
1973	Nacional	Central	River	San Lorenzo	1-1
1973	Metropolitano	Huracán	Huracán	Gimnasia	1-2
1972	Nacional	San Lorenzo	Vélez	River	1-0
1972	Metropolitano	San Lorenzo	Huracán	Huracán	0-3*
1971	Nacional	Central	Newell's	San Lorenzo	2-1
1971	Metropolitano	Independiente	Independiente	Gimnasia	2-0
1970	Nacional	Boca	River	Central	2-1
1970	Metropolitano	Independiente	Racing	Racing	3-2
1969	Nacional	Boca	River	River	2-2
1969	Metropolitano	Chacarita	Racing	River	4-1
1968	Nacional	Vélez	San Lorenzo	Racing	4-2
1968	Metropolitano	San Lorenzo	River	Estudiantes	2-1
1967	Nacional	Independiente	Independiente	Racing	4-0
1967	Metropolitano	Estudiantes	San Lorenzo	Racing	3-0
1966	Campeonato	Racing	Gimnasia	Gimnasia	0-0
1965	Campeonato	Boca	Boca	Atlanta	3-1
1964	Campeonato	Boca	Boca	River	1-1
1963	Campeonato	Independiente	Independiente	San Lorenzo	9-1
1962	Campeonato	Boca	Boca	Estudiantes	4-0
1961	Campeonato	Racing	Racing	San Lorenzo	3-2
1960	Campeonato	Independiente	Atlanta	Atlanta	0-1
1959	Campeonato	San Lorenzo	Ferro	Ferro	0-3
1958	Campeonato	Racing	Lanús	Lanús	3-3
1957	Campeonato	River	River	Independiente	2-0
1956	Campeonato	River	River	Central	4-0
1955	Campeonato	River	Boca	Boca	2-1
1954	Campeonato	Boca	Boca	Tigre	1-0
1953	Campeonato	River	River	Newell's	2-1
1952	Campeonato	River	Newell's	Newell's	1-0**
1951	Campeonato	Racing	San Lorenzo	Banfield	1-0
1950	Campeonato	Racing	Banfield	Banfield	0-3
1949	Campeonato	Racing	Boca	Boca	2-1
1948	Campeonato	Independiente	Banfield	Gimnasia	4-1
1947	Campeonato	River	River	Central	4-0

1946	Campeonato	San Lorenzo	Ferro	Ferro	3-1
1945	Campeonato	River	River	Chacarita	2-0
1944	Campeonato	Boca	River	Racing	3-0
1943	Campeonato	Boca	Ferro	Ferro	2-0
1942	Campeonato	River	Boca	Boca	2-2
1941	Campeonato	River	Estudiantes	Estudiantes	3-1
1940	Campeonato	Boca	Boca	Independiente	5-2
1939	Campeonato	Independiente	Platense	Platense	2-0
1938	Campeonato	Independiente	Independiente	Lanús	8-2
1937	Campeonato	River	Ferro	Argentinos	6-0
1936	Campeonato	River	Independiente	San Lorenzo	4-2
1935	Campeonato	Boca	Boca	Tigre	3-0
1934	Campeonato	Boca	Boca	Platense	5-1
1933	Campeonato	San Lorenzo	Chacarita	Chacarita	1-0
1932	Campeonato	River	San Lorenzo	Independiente	3-0
1931	Campeonato	Boca	River	River	3-0*

* Se consagró sin jugar previo a este partido

** El partido se suspendió y recién en resolución del Tribunal se convalidó el triunfo y con eso el Campeonato

Resumen por cancha

Canchas	Total	Del local	De otro	Equipos Distintos	Campo neutral
River	24*	16	8	4	6
Boca	15	11	4	3	0
Independiente	13	7	6	5	1
Vélez	11	4	7	3	5
Ferro	9	2	7	5	3
San Lorenzo	7**	1	6	5	4
Racing	5	1	4	3	3
Newell´s	4	1	3	3	2
Central	3	0	3	3	0
Huracán	3	1	2	2	1
Olimpo	2	0	2	2	0
Banfield	2	0	2	2	1
Olímpico -Cba-	2	0	2	2	0
Platense	2***	0	2	2	0
Lanús	1	0	1	1	0
Atlanta	1	0	1	1	0
Chacarita	1	0	1	1	0
Estudiantes	1	0	1	1	0
Gimnasia	1	0	1	1	0
Talleres (Cba)	1	0	1	1	0
Temperley	1	0	1	1	0

Equipos distintos son los otros equipos además del local que festejaron allí

Campo Neutral se refiere a cuantas vueltas olímpicas se dieron allí sin que el equipo local jugara en ese estadio

En el caso del Olímpico de Córdoba, se toma como locales a los equipos cordobeses

* Una en Alvear y Tagle y 23 en el Monumental.

** Cuatro en el Gasómetro y tres en el Nuevo Gasómetro.

*** Una en Manuela Pedraza y Crámer y otra en la actual.

Resumen cachas/equipos

River (24): River 16, Boca 5, San Lorenzo, Central y Argentinos 1.

Boca (15): Boca 11, River 2, Racing y Newell's 1.

Independiente (13): Independiente 7, Boca 2, River, Vélez, Newell's y Estudiantes 1.

Vélez (11): Vélez y River 4, San Lorenzo 2 y River 1.

Ferro (9): Ferro, River y San Lorenzo 2, Boca, Independiente y Argentinos 1.

San Lorenzo (7): River 2, San Lorenzo, Independiente, Racing, Vélez y Estudiantes 1.

Racing (5): Boca 2, Racing, Independiente y Chacarita (1).

Newell's (4): River 2, Newell's y Central 1.

Central (3): San Lorenzo, Newell's y Quilmes 1.

Huracán (3): Huracán, River y San Lorenzo 1.

Olimpo (2): Boca y River 1.

Banfield (2): Independiente y Racing 1.

Olímpico de Córdoba (2): Central y Estudiantes 1.

Platense (2): Independiente y Newell's 1.

Lanús (1): Racing.

Atlanta (1): Independiente.

Chacarita (1): San Lorenzo (en Villa Crespo)

Estudiantes (1): River

Gimnasia (1): Racing

Talleres (1): Independiente.

Temperley (1): Argentinos.

[\(Volver al principio\)](#)

Letras Redondas

Historias, cuentos y poesías inspirados en el fútbol

El socio Marcelo Ventieri envió este cuento y nos presenta a su autor: Nicolás Speranza es técnico en Organización y Desarrollo de RR.HH., egresado del Instituto Vicente Pallotti, de Turdera. Especialista en juntar amigos, organizar eventos y armar equipos de fútbol, como el "Sangre, Sudor y Lágrimas" de esta historia. Alguno de sus cuentos se pueden leer en Intercele y en la página oficial del Club Temperley.

Tenemos un arquero que es una maravilla

Por Nicolás Speranza (especial para el CIHF)

Dicen que los equipos se arman de atrás para adelante. Primero te asegurás que no te conviertan y a partir de allí, empezás a pensar en el arco de enfrente. Será por eso que la figura del arquero adquiere mucha importancia, sobre todo cuando los diez restantes son "picapedreros" (Picapedrero: dicese del jugador de fútbol, que no cuenta con los mínimos atributos de talento para manejar la pelota, siendo reemplazados por el despliegue físico y la pierna fuerte.)

Algo así era nuestro equipo SSL –Sangre, Sudor y Lágrimas- nacido gracias a la pasión y constancia de Oscar. El origen se remonta a la época del secundario, donde solo se piensa en el fútbol, la música, las mujeres y pasarla lo mejor que se pueda. Lástima, después inexplicablemente uno se complica...

El equipo se nutría permanentemente del semillero que producía el colegio, en los últimos años. Cuando se resentía alguna de sus líneas (siempre), se buscaba algún pibe de 17 o 18 años que la rompiera, y que, por sobre todo, "amara al fútbol como a si mismo" Muchos años después, Maradona, modificó este mandamiento por "la pelota no se mancha", y las generaciones menos religiosas, lo entendieron mejor.

Quizás la incorporación más acertada fue la de Omar Giacomelli, un pibe de sexto año, del que todos hablaban por sus cualidades para el arco.

Era flaco y alto, narigón como el mismo Bilardo, y calladito. Vivía en Burzaco y su viejo tenía una carnicería muy prolija con carne de primera calidad (imposible no mencionar esto que parece irrelevante, cuando pienso en los asados del Ñato, nuestro Carlitos Bianchi). Como hijo menor, su Mamá lo cuidaba bastante, en exceso para los que teníamos que negociar que lo despertara a las 8 de un domingo.

El día que debutó pidió permiso para cambiarse en un rincón, y mirando al piso llegó al arco para el peloteo previo. Los más grandes, pateábamos displicentemente para no asustarlo, y algunos dudábamos que fuera la solución.

A medida que los rivales llegaban al arco (fácilmente), nos íbamos tranquilizando, el Pibe sabía del tema.

Ese primer partido, no sé como terminó, pero si recuerdo que a partir de allí empezamos a ganar más partidos de los que perdíamos, y que nuestra defensa, pasó a ser una de las más impenetrables.

El Flaco era titular indiscutido y pieza clave, de un equipo que basaba su funcionamiento, en dos puntos centrales: Primero: que él sacara todo lo que llegara al arco, Segundo: que el Mono (otro personaje irremplazable), solo arriba, les ganara a todos en velocidad, pateara al arco desde cualquier posición y la embocara. Con decir que solo pedía que los de abajo la revoleáramos para arriba, no importaba el lugar, él se encargaría del resto.

Les aseguro que mucha gente se acercaba solo, para verlo atajar. Todavía nos estamos preguntando como hacía para volar de palo a palo, después de haber tapado un mano a mano. Para los penales también era bueno, en el fondo creo que el Goyco nos salvó en el 90, gracias a que le copió algunas cosas al Flaco.

Omarsito, además de ser el mejor arquero del campeonato (y del mundo), era un "pan de Dios". Nunca me voy a olvidar, cuando vino al velatorio de mi Viejo. Llegó casi a media noche, nos sentamos un rato a charlar y como vio que me caía de sueño, me sugirió que me vaya a dormir. Le hice caso, y a eso de las 4 de la mañana, cuando me desperté, Omar seguía en la misma silla. Se levantó me saludó y recién ahí se fue.

Todo lo que tenía de bueno, también lo tenía de pasional, se calentaba con los rivales y principalmente con los árbitros, así que dos por tres, se comía alguna amarilla, que después le generaba culpa, por el riesgo al que nos exponía de quedarnos con uno menos. Aunque en realidad, ningún árbitro se hubiese animado a expulsarlo y perderse la posibilidad de verlo atajar.

En la zona todos le reconocían sus cualidades, incluso "el Lobo", un ex integrante del seleccionado nacional, que lo presentó en Huracán, y al toque lo ficharon en la Quinta. Por la sencillez de la familia, los sueños de verlo en primera lo guardaban muy en la intimidad, pero se intuía la ilusión que tenían de que en algún momento sea realidad, y poder terminar el dormitorio de la planta alta.

Nosotros estábamos orgullosos del salto que había dado el Flaco, pero por otro lado, la competencia oficial, le generaba mayores responsabilidades, y entre sus entrenamientos y el campeonato, cada vez nos fallaba con mayor frecuencia.

De todos modos, siempre buscaba la forma de estar presente en los partidos "chivos", aquellos en donde se juegan mucho más que dos puntos. Sí, en el potrero uno es capaz de matarse por solo dos puntos o simplemente por dejar bien calentitos a los campeones del torneo pasado...

A veces venía muerto de los entrenamientos, y nos pedía por favor no jugar. Un día era la rodilla, otro el hombro o la cintura. Después de un rato, indefectiblemente alguien aflojaba, y entonces, nos quedábamos sin arquero o venía a media máquina.

Cuando terminó el secundario, obviamente se puso a estudiar el Profesorado de Educación Física, y ahí se lo veía correr por el barrio o hacer ejercicio en un improvisado gimnasio en el patio de su casa.

La cosa se complicó cuando se puso de novio con una chica de Quilmes...no hay nada que hacerle, "un pelo ... tira más que una yunta de bueyes".

Si no estaba lesionado, estaba en la casa de la novia, y la presencia de Omar se hizo más espaciada. Es extraño, pero justo su ausencia, coincidió con una abrupta baja en el rendimiento del equipo. Nos comíamos 3 o 4 goles por partido.

Oscar, además del fundador del equipo, era el médico al que todos consultábamos por cualquier boludés o por algún certificado para zafar en el trabajo o la facultad.

Un día nuestro arquero, lo fue a ver porque aun seguía con molestias en la cintura. Si algo tiene de bueno Oscar, es que cuando no sabe de un tema, no habla, después se interesa, y al final te recomienda, por lo tanto, en este caso lo derivó a otro especialista.

De la noche a la mañana, nos enteramos que habían perdido mucho tiempo con un diagnóstico equivocado del médico de la AFA y que era imperioso operarlo con urgencia.

Sus padres quedaron paralizados, y su novia, una piba de carácter, se empezó a mover para todos lados.

Según Oscar, lo trató el mejor Oncólogo que había en ese momento.

- ¿Cómo oncólogo? ¿Tiene la papa?

- Si, en el hígado, y además es fulminante.

- Pero tiene 20 años... ¿cómo puede ser?

- La naturaleza no es tan sabia, a veces también se equivoca.

No nos alcanzaban los brazos para dar sangre, queríamos hacer todo junto, igual que cuando quedan pocos minutos para terminar el partido y vas perdiendo uno a cero.

Íbamos a visitarlo a la Clínica, le pedíamos que se recuperara rápido para que SSL pueda volver a primera. Le llevábamos El Gráfico donde estaban las notas al Pato Fillol. Mientras tanto, organizábamos con sus Viejos, el asadito para cuando le den el alta. Nosotros íbamos y veníamos, pero a un lado de su cama siempre estaba su novia, y al otro, calladitos, sus padres.

- Este muchacho, hoy está bien Omarsito, casi no le dolió, decía su Viejo cuando nos veía.

Y el Flaco seguía atajando las pelotas que le llegaban de todos lados, y además salía jugando con la cabeza alta, aunque con mucho esfuerzo. Pero el partido todavía no había terminado y siempre puede suceder un milagro, así que después que terminó con la quimioterapia, organizó su casamiento.

Su familia se preguntaba ¿para qué?, y ninguno tenía respuesta del porqué una chica de 20 años se casaría con un enfermo terminal.

Seguro que fue el amor. Un gesto de amor que solo pueden hacer los que tienen el corazón grande.

Esa noche en Quilmes, la Iglesia estaba llena de gente, compañeros del mismo equipo y también adversarios, árbitros e hinchas de potrero, familiares y amigos, y el Flaquito estaba ahí, con un impecable traje azul, camisa blanca, casi pelado y sentado frente al altar, un poco encorvado y dolorido, pero mirando como su esposa, la mujer para toda su vida, venía del brazo de su suegro.

“Tenemos un arquero que es una maravilla, ataja los penales sentado en una silla...”

A los dos días, lo llamé por teléfono para ver como estaba. Su señora, me dijo que muy cansado, pero que igual quería hablarme.

- Don Nito, gracias por estar en la Iglesia. Mandales saludos a todos los muchachos y deciles que siempre tienen que estar juntos.

El que se quedó sin fuerzas, fui yo..

Al día siguiente, Oscar recibió un llamado, vino por casa, me abrazó, como nos pidió el Flaquito, y nos pusimos a llorar... como ahora.

(Volver al principio)

Dejaron su huella en el fútbol

Recordamos a los futbolistas que fallecieron en junio, julio y agosto de 2006.

HÉCTOR OSCAR MILANO (5 de noviembre de 1951, en la Ciudad de Buenos Aires // Falleció el 27 de junio de 2006, en la Ciudad de Buenos Aires).

Por Edgardo Imas (Buenos Aires, Argentina). Socio del CIHF. Nota publicada en www.sentimientobohemio.com.ar

Se fue el negro Milano

Hace dos semanas falleció uno de los campeones de Primera B de 1983. Recordamos su paso por el fútbol y por Atlanta

El pasado martes 27 de junio, a los 54 años, falleció el volante Héctor Oscar Milano, que jugó en Atlanta en 1981 y 1983. En esta última temporada integró el plantel bohemio que se consagró campeón de Primera B y ascendió a la A. En 1978, ya había sido campeón en Primera A con Quilmes.

El trágico desenlace llegó luego de varios meses en estado de coma a consecuencia de un accidente cerebro-vascular que sufrió a principios de año, aunque ya arrastraba algunos problemas de salud desde antes.

Muy conocido por sus buenas condiciones técnicas, velocidad y habilidad, Milano fue un volante ofensivo izquierdo que desarrolló su carrera en Primera División, especialmente en Estudiantes de La Plata, y luego en el Ascenso. En un principio jugó como puntero izquierdo, aunque siempre retrasado y con movilidad por zonas aledañas, a diferencia de aquellos que se "pegaban" a la línea de costado.

Había nacido el 5 de noviembre de 1951 en Capital Federal. Futbolísticamente comenzó en Racing Club, donde hizo inferiores y en cuyo primer equipo jugó 30 partidos y 3 goles entre 1972 y 1973.

Entre 1974 y 1977 actuó en Estudiantes de La Plata, con 161 partidos, 16 goles.

En 1978 pasó a Quilmes y jugó en el recordado equipo cervecero que ganó el Torneo Metropolitano de Primera División en la última fecha ante Central en Rosario. Allí fue compañero de Horacio Milozzi, Luis Andreucci, Horacio Bianchini y Jorge Gáspari, entre otros. En la entidad quilmeña estuvo dos temporadas, 1978 y 1979, con 49 partidos y 5 goles. En la Copa Libertadores 1979, con la camiseta cervecera registró 6 presencias.

El Negro Milano pasó luego al Ascenso. Jugó en Deportivo Morón en 1980 y salió campeón de Primera C. Continuó en la vieja Primera B en los siguientes equipos: Atlanta en 1981, Lanús en 1982 (34 partidos, 9 goles) y volvió a Atlanta en 1983 para conquistar el ascenso. En 1984 fue contratado por Banfield (26 encuentros, 4 goles) y en 1985 por Nueva Chicago (9 cotejos), todos clubes que militaban en la vieja Primera B.

Tras un paso por la Liga de Mercedes, en 1986/87 y 1987/88 recaló en Deportivo Merlo, en la Primera B Metropolitana. Luego hubo un paso por el fútbol mendocino y en 1989/90 actuó brevemente en Barracas Central, en Primera C.

Su campaña en Atlanta

Disputó 65 partidos y convirtió 6 goles en dos temporadas.

Llegó en 1981, traído por el ya fallecido DT Eduardo Luján Manera -luego sucedido por Luis Artime en el cargo-, que lo conocía de la época en que había sido ayudante del entrenador Carlos Bilardo en Estudiantes (La Plata). Esa temporada, en la cual Atlanta cumplió una mediocre campaña, Milano disputó 32 encuentros y marcó 3 tantos. En uno de ellos, el segundo del 4 a 0 con el que el Bohemio superó a Talleres en Villa Crespo, llegó a eludir dos veces al arquero de los de Remedios de Escalada, Hugo Zitta.

Tras jugar en 1982 en Lanús, volvió a Villa Crespo en 1983, ya con la dupla técnica Oscar López-Oscar Cavallero, luego reemplazada por Juan Carlos Lorenzo. Atlanta se consagró campeón en la anteúltima fecha al igualar 1-1 con Central Córdoba en la cancha de Newell's Old Boys en Rosario y consiguió su último ascenso a Primera División. En esa temporada Héctor Milano jugó 33 partidos y 3 goles (uno a Arsenal y dos a Defensores de Belgrano, en

partidos que el Bohemio ganó por 4 a 1 en Villa Crespo). Sus compañeros en esa gran campaña fueron, entre otros, Alfredo Torres, Adrián Bianchi, Jorge Villagra, David Millicay, Rubén Rojas, Rubén Gómez, Luis Díaz, Gustavo Jones y Horacio Bianchini.

Primer partido oficial en Atlanta: 21 de febrero de 1981, All Boys 1 - Atlanta 0, primera fecha, Campeonato de Primera B 1981.

Último partido oficial en Atlanta: 19 de noviembre de 1983, Central Córdoba (Rosario) 1 - Atlanta 1, en Newell's, 41ª y penúltima fecha, Campeonato de Primera B 1983. Atlanta se consagró esa tarde campeón y obtuvo el ascenso a la Primera División. Héctor Milano ingresó a los 26' ST en lugar de Jorge Gilberto Villagra.

El Negro estuvo en la fiesta del centenario del club, el 11 de octubre de 2004.

Esta nota, desde la mirada de los quilmeños, nos envió Patricio Minig.

Quilmes perdió a uno de los héroes del 78

Por Patricio Minig (Buenos Aires, Argentina), Socio del CIHF.

El Negro Milano fue un jugador muy fino, que hacía las veces de mediocampista ofensivo pese a que casi siempre jugaba con el número 11 en la espalda. Muchos lo catalogaban como wing pero tenía tendencia a retroceder unos metros y a jugar no tan pegado a la raya. Tenía un gran manejo de pelota y era un gran tirador de centros con su pierna izquierda. Tal vez poseía un temperamento un tanto explosivo que lo perjudicó y que no le permitió despegar del todo.

Comenzó en Racing, donde debutó en 1972, luego pasó a Estudiantes de La Plata y allí se consolidó en Primera. Pero su mejor momento lo vivió en Quilmes.

Arribó al Cervecero en 1978 para pelear un puesto con el ídolo del club, Omar Hugo Gómez y para reencontrarse con otros ex compañeros que surgieron de la Academia: Héctor Rando, Guillermo Zárate y Horacio Bianchini.

El Metro 78 fue el mejor momento de Quilmes, de sus jugadores y –por supuesto- de Milano, que hasta quedó en la memoria de los futboleros al quedar inmortalizado en la tapa de El Gráfico gritando el gol de Jorge Gáspari que le dio al equipo del sur del conurbano su segundo título en Primera (con el que también jugó la Copa Libertadores).

Luego su carrera continuó en Millonarios de Bogotá y a continuación derivó en el fútbol de ascenso, donde fue una de las figuras del Deportivo Morón campeón de Primera C en 1980 (convirtió 11 goles en 33 partidos) para pasar luego por Atlanta, Lanús, Banfield, Nueva Chicago y Deportivo Merlo.

Alejado del fútbol tuvo algunos problemas de salud (admitió su adicción a las drogas y recibió un disparo en un intento de asalto) pero con la ayuda de varios amigos, había mejorado.

Sin embargo, una discusión en el verano le generó un ataque de presión que lo dejó postrado y que acabó con su vida meses después.

Su trayectoria en el país

Primera División: Racing (1972-73: 30 PJ y 3 goles); Estudiantes de La Plata (1974-77: 161 y 16) y Quilmes (1978-79: 49 y 5).

Copa Libertadores: Quilmes (1979: 6 PJ).

Ascenso: Deportivo Morón (1ª C 1980: 33 PJ y 11 goles); Atlanta (1ª B 1981 y 1983: 65 y 6); Lanús (1ª B 1982: 34 y 9); Banfield (1ª B 1984: 26 y 4); Nueva Chicago (1ª B 1985: 9 PJ) y Deportivo Merlo.

GABRIEL MARIO OGANDO (Nació el 22 de agosto de 1921 en La Plata (Buenos Aires) // Falleció el 18 de julio de 2006, en la Ciudad de Buenos Aires).

Reproducimos el cable de la agencia Telam.

El ex arquero de Estudiantes de La Plata Gabriel Ogando falleció hoy, a los 85 años, en la Capital Federal donde residía. Ogando había nacido en La Plata el 22 de agosto de 1921 y toda su carrera deportiva la realizó en Estudiantes, cuya valla defendió durante trece temporadas, entre 1939 y 1952, completando 347 partidos.

Cuando arrancó el campeonato de 1939 en el arco "albirrojo" se alternaban Ramón Atilio Ledesma y Kiker Zanatta, pero en la segunda rueda de este torneo que ganó Independiente, en la 24ta. fecha se produjo el debut de Ogando. Fue el 1 de octubre en la cancha de 57 y 1, con empate 1-1 frente a Boca Juniors. Ese día el equipo se integró con Ogando; E. Rodríguez y Palma; Blotto, Ongaro y Sbarra; Galarza, J.Gómez, Laferrara, Negri y Pellegrina. Varallo abrió la cuenta para los xeneizes a los 5 minutos del primer tiempo e igualó Laferrara para los locales a los 12'. Ogando debutó cuando sólo tenía 18 años y sus notables aptitudes le permitieron mantenerse en el club platense por espacio de trece temporadas.

En 1953 Estudiantes fue intervenido y el club prácticamente liquidó a todo su plantel, lo que motivó que Huracán contratara a cinco de sus jugadores.

Además de Ogando pasaron a la entidad de Parque de los Patricios el "Beto" Ricardo Infante, Manuel Pellegrina, Antonio Giosa y el zaguero Roberto Rodríguez.

En Huracán participó en 24 partidos, repartidos entre ese año y el siguiente. Y cerró su carrera futbolística en River Plate, siendo suplente de Amadeo Carrizo, pero no tuvo chance de jugar en el primer equipo "millonario".

Siendo titular indiscutido en Estudiantes fue convocado para la selección nacional y entre 1945 y 1952 jugó cinco partidos.

Ogando fue un arquero regular, con estilo y personalidad. Y a través de su extensa campaña consiguió el reconocimiento de la gente de Estudiantes, que lo consideraba uno de los

grandes arqueros que tuvo el club, al tiempo que se le reconoció una conducta intachable como deportista.

Su desaparición física produjo una gran congoja en la familia "albirroja".

Sus restos son velados en la calle Carlos Calvo 1874, de la Capital Federal.

Contó de Ogando el Diccionario de Olé.

Arquero. De Estudiantes de La Plata (1939-52, 347 partidos) y Huracán (1953-54, 24 partidos). Jugó 371 partidos.// Uno de los grandes guardavallas de la historia. Quizá no con la luz propia de otros que, por estilo y personalidad, lograron una trascendencia mayor, pero Ogando, regular y seguro a través de su extensa campaña en Primera, consiguió un lugar en el reconocimiento del público. Titular indiscutido en Estudiantes por más de diez años, fue convocado para la Selección (entre 1945 y 1952 jugó 5 partidos). En el final de su carrera pasó por Huracán y luego tuvo una corta estada en River, como suplente de Amadeo Carrizo, sin la oportunidad de jugar en la Primera. Además de su capacidad futbolística, Ogando exhibió una conducta intachable como deportista.

ALFREDO MARTÍNEZ (// Falleció el 2 de agosto de 2006, en Mar del Plata (Buenos Aires)).

La información nos llegó a través de la oficina de prensa de la filial gimnasta marplatense, Arturo Naón.

La Filial Gimnasta Arturo "Torito" Naón, lamenta e informa sobre el fallecimiento de Alfredo Martínez, Inside izquierdo de Gimnasia en los comienzos de la década del 50. Martínez llegó a Gimnasia proveniente de Boca y llegó hacer una gran dupla ofensiva con "el machetero" Raúl Gutiérrez. Marcó un gol en el recordado partido ante Colón, con el que Gimnasia volvió a primera en 1952. Ese día el equipo fue con Villera, Eiras y Olivero, Schandlein, Arcos y Smargiassi, Rosales, Gutiérrez, Chirico, Alfredo Martínez y Barci.

Los miembros de la Filial Arturo "Torito" Naón, hacen llegar, por este medio, su más sentido pésame a los familiares del Gallego Martínez, y se solidarisan con ellos en este difícil momento.

Su campaña en Primera

Martínez, Alfredo. Entreal izquierdo. De Boca (1948-49 y 1951, 14 partidos, 2 goles) y Gimnasia y Esgrima La Plata (1950 y 1952-57, 103 partidos, 16 goles). Jugó 117 partidos, 18 goles.// Surgido en las inferiores de Boca con habilidad y buen manejo, no pudo afirmarse en la Primera y fue cedido a préstamo a Gimnasia, donde actuó con Camacho, Corcuera, Sarlanga y Mourín. Volvió a La Ribera, pero no tuvo oportunidades y regresó a Gimnasia y Esgrima para ganar el ascenso en 1952. Allí se mantuvo como titular durante varios años y demostró todo lo que había insinuado en las inferiores boquenses.

Su campaña en el Ascenso

Martínez, Alfredo. Entrea la izquierdo. De Gimnasia y Esgrima La Plata (1952). Jugó 33 partidos, 10 goles.// Ese año salió campeón con el Lobo.// En Primera brilló en Boca, de donde surgió.

VÍCTOR RODOLFO RODRÍGUEZ (Nació el 1º de diciembre de 1928, en la Ciudad de Buenos Aires // Falleció el 20 de julio de 2006, en la Ciudad de Buenos Aires).

Su campaña en Primera

Rodríguez, Víctor Rodolfo. Centro medio y director técnico. De Platense (1950-53, 74 partidos, 7 goles), Huracán (1954-56, 66 partidos, 2 goles), Independiente (1957-59, 80 partidos, 4 goles), Racing Club (1960, 9 partidos), Los Andes (1961, 17 partidos, 2 goles) y Quilmes (1962, 5 partidos). Jugó 251 partidos, 15 goles.// De estilo clásico en su puesto. Al principio jugaba de delantero pero derivó a volante, en las inferiores de River. Quedó libre, jugó después en Argentinos Juniors (Segunda División, ya como eje medio), en la Reserva de Boca (y un amistoso en Primera) y arrancó en Platense, ya en Primera, cuando reemplazó a Manuel Rodríguez. Su paso posterior por Huracán lo encontró al lado de Puisegur, que era el half izquierdo y en Independiente, de José Varacka. Su último club como jugador fue Nacional de Medellín, en 1979. // Como técnico actuó desde 1967, cuando arrancó en Huracán, hasta 1980, en Racing, cuando el dirigente Juan Destéfano lo desvinculó para realizar una reestructuración del plantel. También dirigió a Dock Sud, Chacarita (semifinales y final del Nacional 1969 que resultó campeón), Racing (1972/73, 1977/78, además de 1980), All Boys, Temperley en Primera, Vélez e Independiente Medellín). Después se dedicó al comercio y a trabajar en empresas de Turismo.

Su campaña en el Ascenso

Rodríguez, Víctor Rodolfo. Centrodelantero y director técnico. De Argentinos Juniors (1948). Jugó 21 partidos y marcó 7 goles. Como técnico dirigió a Sportivo Dock Sud (1965).// Como jugador fue un centromedio de la década del 50, que jugó en Platense, Huracán, Independiente, Racing Club, Los Andes y Quilmes, totalizando 251 partidos con 15 goles.// En Primera dirigió a Huracán, Racing Club, Vélez Sarsfield y Chacarita. En el exterior fue entrenador de Millonarios, de Colombia. Retirado del fútbol, se dedicó a trabajar en empresas de turismo.

AMADEO RAMÓN ANTONIO GÁNDOLA (Nació el 15 de octubre de 1927 en Paraná, Entre Ríos // Falleció el 11 de agosto de 2006, en Paraná, Entre Ríos).

El viernes 11 de agosto pasado falleció a los 78 años el ex zaguero central Amadeo Ramón Antonio Gándola, luego de haberse arrojado del sexto piso de un edificio en la ciudad de Paraná.

Empezó en Atlético Paraná, luego jugó en River —aunque sin llegar al primer equipo—, en 1955 en Atlanta (Primera B) (27 partidos), en 1956 en Unión (Santa Fe) (27 partidos), Atlético Paraná, Independiente Rivadavia (Mendoza) y Atlético Paraná. Estaba jubilado como empleado civil de la Fuerza Aérea.

RAÚL OSCAR PÉREZ (Nació el 6 de enero de 1944 en la ciudad de Buenos Aires // Falleció el 9 de agosto de 2006, en la ciudad de Buenos Aires).

Información aportada por el socio Javier Roimisier

La trayectoria deportiva de este delantero en Primera División abarcó: San Lorenzo de Almagro (1962-63, 17 p. / 6 g.); Newell's Old Boys (1964, 10 p. / 2 g.), Argentinos Juniors (1965, 18 p. / 7 g.) y Atlanta (1966, 4 p.); Defensor Arica de Perú (1967) y Deportes La Serena de Chile (1968). Después se desempeñó en el fútbol uruguayo en las siguientes instituciones montevidéanas: Nacional (1969); Sud América (también en 1969); Racing (1970); Fénix (1971); Central Español (1972) y Fénix (1973, donde logra, invicto, el ascenso a Primera División).

[\(Volver al principio\)](#)

Novedades para socios

Por qué asociarse al CIHF

El Centro para la Investigación de la Historia del Fútbol es una organización sin fines de lucro, reorganizada el 23 de noviembre de 2002. Sus objetivos son investigar, divulgar y promover los distintos aspectos de la historia del fútbol argentino y mundial, a partir del debate y la elaboración de trabajos de investigación y su publicación y difusión.

Los socios del CIHF, por el solo hecho de pertenecer, tienen acceso a muchos beneficios, que se irán sumando mes a mes. Por ejemplo, pueden participar en un foro de discusión a través del correo electrónico, en el que se intercambian dudas, anécdotas, comentarios y otros temas de interés para todos los aficionados a la historia, las estadísticas y el coleccionismo de fútbol. Además, permite a los historiadores de este deporte estar en contacto permanente con muchos de sus principales colegas.

Por otra parte, pueden adquirir valiosos libros relacionados con el fútbol a precios diferenciales (ver Libros con descuento) o participar de cursos y talleres que se organizaren a precios de promoción.

Puede accederse a todo esto por una cuota, para los habitantes en la República Argentina, de \$ 5 (cinco pesos) mensuales.

Pago de las cuotas

Se recuerda a los socios que la cuota correspondiente al corriente mes debe depositarse en la cuenta número CA-039-026-754-4, Caja de Ahorro del Banco Credicoop.

Libros con descuento (solicitar a cfyametti@speedy.com.ar)

NUEVOS

Libro: **ANUARIO CIHF 2004/05**. 112 páginas.

Y llegamos al tercero !!. Una nueva producción del CIHF realizada con el esfuerzo mancomunado de un grupo de socios. Planteles completos (NyA, f/n, PJ, Goles de cada jugador) de 1ª A, Nacional B, 1ª B, 1ª C y 1ª D y idel Argentino A!. Breve comentario de cada campeonato. Las síntesis de finales y promociones. Estadísticas de los campeonatos (tablas de resultados, posiciones y promedios; goleadores, detalles de penales, goles en contra y expulsados). Todos los resultados y tablas de posiciones de los Argentinos B y C. La Selección Argentina con las síntesis completas (incluido amistosos y formaciones rivales). (CIHF varios, Diciembre 2005)

Precio de venta al público: \$ 12,-. * Para socios del CIHF: \$ 10,00

Libro: **ALMA ROJA – Génesis de un campeón**. Volumen I 1904/1914. 432 páginas.

Una verdadera joya !!. **Independiente**mente de que este libro trate de la historia de un club en particular será la delicia de cualquier investigador ya que no sólo se podrá conocer los primeros pasos del Rojo de Avellaneda, sino además una parte importante de la historia del fútbol argentino. En este primer volumen su autor se revela como un experto investigador y descubridor de aquello que "se lee entre líneas"; y además de dar a conocer la verdad sobre varios errores históricos que pretendían perpetuarse (el lugar de la fundación, la primera cancha, el resultado del primer partido, el origen de los colores) nos brinda datos que eran hasta ahora desconocidos. La cantidad de información (primeros planteles con muchos nombres completos, divisiones menores, resultados con síntesis, campañas con resultados, etc.) junto con una lectura fácil y amena, dá la impresión de un relato de hechos que ocurrieron ayer y no 100 años atrás. Para condimentar, unas cuantas fotos b/n de muy buena calidad. Un libro para recomendar hasta a hinchas de Racing !. (Claudi Keblaitis, Editorial de los Cuatro Vientos, Enero 2006).

Precio de venta al público: \$ 45,- * Para socios del CIHF: \$ 38,00

Libro: **HISTORIA DE LOS NACIONALES DE FUTBOL**. (98 páginas).

Resumen completo de la participación de los equipos de Mar del Plata en los antiguos Campeonatos Nacionales. Síntesis completas de TODOS los partidos disputados por San Lorenzo, Kimberley, Aldosivi, Alvarado y Círculo Deportivo desde 1967 hasta 1986, incluyendo el Promocional de SL en 1968 y las formaciones de los rivales. Notas de los principales jugadores de cada equipo, comentarios de las campañas y reportajes. Gran cantidad de fotos b/n de equipos, jugadores y jugadas. Secciones estadísticas con todos los goles, los historiales ante equipos de AFA, goleadas a favor y en contra. Resumen sintético de las campañas de Aldosivi en los Nacionales B desde 1996 al 200. Instituto Superior DeporTEA, Director Juan carlos Morales, Faz Impresiones S.A., Septiembre 2005)

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 9,00

Libro: **190 Historiales del fútbol argentino (8ª Edición – Clausura 2004/05)**. 154 pags.

1) 190 Historiales de Primera A; 2) 190 Historiales de todas las categorías de Ascenso (B Nacional a Primera D); 3) Nueva Sección: Club x Club: Listado de los planteles de Primera División con detalle Jugador x jugador de los PJ en Primera, cantidad de minutos en cancha, sumatoria de goles a favor y recibidos (por los arqueros), Tarjetas Amarillas y Tarjetas Rojas en su carrera. 4) Nueva Sección: Resumen completo de todos los resultados de los partidos de Primera División (con goleadores incluidos) de la Temporada 2004/2005. Además los resultados de todos los partidos de todas las categorías de Ascenso de la Temporada 2004/2005. 5) Resumen Completo del Clausura 2005: Tablas, listas de buena fe, estadísticas de goleadores, goles a arqueros, DT, árbitros, penales y expulsados. 6) Nuestro habitual capítulos de las efemérides. 7) Nueva Sección: Los Rankings de 190. En esta ocasión referidas a jugadores en actividad con la cantidad de partidos jugados, minutos jugados, goles convertidos y recibidos. ¿Quién tiene los mejores promedios? Los más expulsados, los que nunca vieron la roja. ¿Quién tiene la mejor conducta? ¿Cuántos partidos suman la trayectoria de jugadores en los 20 planteles? ¿Qué equipo tiene la mayor cantidad de goles en sus plantillas? Todo esto y mucho más con los historiales y las rachas en cada enfrentamiento tanto de Primera A como de B Nacional con el detalle de todos los goleadores (primera etapa) para cada partido de la B Nacional. (Gustavo Berlingieri y Gustavo Presas, El Número Producciones, Septiembre 2005).

Precio de venta al público: \$ 18,- * Para socios del CIHF: \$ 16,00

Ediciones anteriores: Están todavía a la venta las ediciones 3ª, 4ª, 5ª, 6ª y 7ª, a los mismos valores.

Libro: **ESTUDIANTES. Historias de 100 años**. (128 páginas).

Prólogo de Juan Ramón Verón y Ricardo Infante. Contratapa de Víctor Hugo Morales. "Quien tome este libro se encontrará, ya desde la primera página, con una serie de historias muy bien escritas, llenas de música y poesía, que recorren con emoción cada recuerdo y permiten la reconstrucción literaria de la vida de Estudiantes", resume Víctor Hugo Morales en la contratapa del libro. (Gustavo Flores, Ediciones Al Arco, agosto 2005).

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 8,50

Libro: **HEROES DEL ASCENSO**. 258 páginas.

Una rápida y nostálgica recorrida por personajes célebres del ascenso, por aquellos que no figuran en la gran prensa del fútbol. Jugadores que hicieron historia en clubes de la D, la C y las otras categorías promocionales. 50 mini historias donde se recuerda a jugadores y otros protagonistas, en cada historia la síntesis de un encuentro. Todo esto relatado por alguien que vivió y vive con intensidad, en primera persona, las actuaciones de estos Héroes del Ascenso. (Daniel Console, Copileidy SGI SRL, Junio 2005)

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Revista: **LA HISTORIA DEL MADERERO**. 38 páginas.

50 años de historia del club Atlanta de Young, Uruguay. Su nacimiento en 1951, los primeros pasos, estadísticas de sus campañas, los goleadores, fotos diversas, etc. (Raúl Ruppel, ALCA SRL, 2004)

Precio de venta al público (incluyendo envío desde Uruguay): \$ 20,-. * Para socios del CIHF: \$ 17,50

Libro: **EL JORGE NEWBERY DE SALLIQUELÓ**. 182 páginas.

Lejos del ruido de los grandes clubes capitalinos, los del interior construyen su historia con esfuerzo, paso a paso y con ejemplos de vida. El autor –que es un gran investigador del CONICET, de National Geographic y del Smithsonian Institute- nos cuenta la historia de uno de estos clubes, e incluye además la conquista de la Pampa, el nacimiento del pueblo y del club, la biografía de Jorge Newbery, el desarrollo del deporte en la zona, las distintas actividades deportivas practicadas, los grandes hombres del club, el clásico con Roberts, eventos sociales y deportivos. Un total de 143 fotos (color y b/n) muchas de ellas antiguas y de gran calidad. (Rodolfo Adelio Raffino, Editorial Dunken, Abril 2005)

Precio de venta (incluyendo el envío) al público: \$ 30,-. * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Libro: **HISTORIA Y RELATOS DE UN SIGLO CALAMAR 1905/2005**. 240 páginas.

Platense, otro de los clubes "humildes" que llega al Centenario!. Los 100 años de existencia del club a través del relato de los protagonistas, "expresando historias que atraviesan, justamente, tantos momentos gratos y de los otros" (sic). Hinchas, periodistas, profesionales, trabajadores del club, ex-deportistas y plumas calificadas (Sepiurca, Ardizzone, Fontanarrosa, Morales, de la Barga, Paenza) se unen para recrear un siglo de vida calamar. Para los locos de la estadística, un apéndice con el resumen (PJ-G-E-P-GF-GC) de todos los partidos jugados por el club contra cada rival, separados en Amateurismo y Profesionalismo, por cada categoría y por cada tipo de evento. Aproximadamente 20 fotos. (Dirección Alejandro Fabbri, Edición Esteban Denegri, Artes Gráficas Candil, Mayo 2005)

Precio de venta al público: \$ 20,-. * Para socios del CIHF: \$ 17,50

Libro: **ESTUDIANTES DEL MUNDO 100 AÑOS DE GLORIA**. 228 páginas.

Para un grande, Estudiantes de La Plata, un libro grande. Pero no sólo por el tamaño, sino también por el contenido: el nacimiento del club (con el Acta Fundacional), sus primeros años, la delantera de "Los Profesores", las campañas de la década del 60, el primer campeonato ganado, la Copa Libertadores y la Intercontinental, los héroes de Old Trafford (fichas de los jugadores), la conquista de la Interamericana, perfiles de los jugadores destacados (Nolo, Pelegrina, Infante, Zozaya, Madero, Bilardo, Bossio, Palermo, Pavone, y muchos más). Listado de todos los jugadores de la entidad con nombre y apellido. Muchas fotos en color y b/n, incluyendo gran cantidad de fotos de páginas de diarios. (Diario El Día, de La Plata, Julio 2005)

Precio de venta al público: \$ 10,-. * Para socios del CIHF: \$ 9,00

Diario: **Clásicos de la Historia NOB – RC**: 32 páginas

Suplementos del diario La Capital de Rosario con toda la historia del clásico entre "leprosos" y "canallas". Las formaciones completas de cada encuentro con los nombres de pila de los jugadores, comentario de cada partido (extractado del diario), fotos de los equipos y apostillas. Inédito: las síntesis de las Reservas !.

Precio de venta al público y socios CIHF: \$ 2,- (cada tomo es un diario).

Tomo 1: 1939/1954 Tomo 2: 1954/1969 Tomo 3: 1969/1975

Tomo 4: 1976/1982 Tomo 5: 1983/1994 Tomo 6: 1994/2003

Diario: **Los Andes Pasión**: 4 páginas

Suplementos del diario Noticias de Lomas de Zamora. Anecdótico, hechos importantes, notas, reportajes, etc. del "milrayitas". La campaña estadística del equipo, año por año, partido por partido, con el detalle de fecha de juego, rival, condición, resultado, juez y goleadores de Los Andes, a partir de 1939.

Precio de venta al público y socios CIHF: \$ 1,- cada número.

Ya editados: Nº 1 a 15

Libro: **Recopilados del CIHF**

Anillados de 10 Boletines del CIHF conteniendo una gran cantidad de notas estadísticas e históricas, efemérides, necrológicas, letras redondas, etc.

Recopilado I (Boletines 1 al 10). 166 páginas: \$ 15,- (público) - \$ 12,- (socios CIHF)

Recopilado II (Boletines 11 al 20). 258 páginas: \$ 18,- (público) - \$ 15,- (socios CIHF)

Recopilado III (Boletines 21 al 30 en dos volúmenes). páginas: \$ 33,- (público) - \$ 28,- (socios CIHF)

Libro: **HISTORIA POLITICA DEL DEPORTE ARGENTINO (1610/2002)**. 476 páginas.

Literal de la presentación del libro: Este es el primer libro que se escribe mirando el deporte argentino desde el Siglo XXI. Esta historia va desde la introducción, por los inmigrantes europeos (especialmente los británicos) de las actividades deportivas, su desarrollo y expansión hasta culminar en la aprobación de la Ley Nacional del Deporte Nº 20655, en 1974. El lector podrá conocer desde el nacimiento instituciones que hicieron conocido nuestro país como el Club Alumni, la AFA, los clubes de barrio, el Automóvil Club Argentino, o personajes famosos como Jorge Newbery, Bernabé Ferreyra, Vito Dumas, Juan Manuel Fangio. Pascual Pérez, José María Gatica, Delfo Cabrera, José Sanfilippo, entre otros. El autor

relata hechos trascendentales como el Mundial de Básquetbol de 1950, los Juegos Deportivos Panamericanos de 1951 y 1955 o los Campeonatos Evita.

Además hace un recuento de la historia institucional y legislativa del deporte y de los impulsores principales de estas concreciones: Marcelo T. de Alvear, Agustín P. Justo, Ramón Carrillo, Juan Perón y Evita. (Víctor Lupo, Corregidor, Junio 2004)

Precio de venta al público: \$ 59,-. * Para socios del CIHF: \$ 53,00

Libro: **DEL POTRERO AL PIZARRON (100 años de fútbol en Tandil)**. 203 páginas.

El nacimiento del fútbol en Argentina y los primeros pasos en la ciudad de Tandil; los primeros partidos, clubes y combinados; desarrollo de la Liga Tandilense; Ramón Santamarina en el Nacional; el fútbol agrario; el papel de la mujer; las divisiones menores; fechas de fundación de los clubes; personajes del fútbol tandilenses (jueces, DDTT, etc.); el fútbol y su lugar en la Universidad; tandileros que hicieron historia. (Carlos Octavio Alfaro, Ediciones del Chapaleofú, Diciembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 20,-. * Para socios del CIHF: \$ 18,00

Libro: **100 - HISTORIA DE UN SIGLO AZUL Y AMARILLO**. 288 páginas.

Más que un libro esta obra debería llamarse el "Manual" de Boca Juniors, por la gran cantidad de información que el autor ha volcado en sus páginas. Todos los encuentros disputados por el club de la Ribera desde su afiliación a AFA en 1908 (con fecha, cancha, rival, resultado y goleadores), las tablas de cada temporada; los protagonistas con nombre y cantidad de presencias y goles; una foto de cada año; los torneos internacionales disputados por Boca (con la misma información); resúmenes de títulos obtenidos, etc., etc. Para quienes lo recuerden, es como tener una Lerú de Boca Juniors en su biblioteca. Indispensable para las "charlas de café". (Diego Ariel Estévez, Ediciones Continente, Noviembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 30,-. * Para socios del CIHF: \$ 22,-

Libro: **BOCA JUNIORS – EL LIBRO DEL XENTENARIO**. 303 páginas.

Una obra espectacular para festejar los primeros 100 años del Xeneixe. Toda la historia contada año tras año: su nacimiento, la elección del nombre y la mítica de los colores, sus primeros partidos, la inscripción en AFA y los primeros campeonatos, la gira por Europa de 1925, los títulos profesionales, el desempeño en cada campeonato, las Copas Internacionales y los grandes triunfos. Todo este material complementado con una importante cantidad de fotos color y b/n, fotos de revistas, libros, figuritas, discos y otras grabaciones, partituras, etc. Acotaciones sobre el acontecer en Argentina y el mundo en cada año. Posee además algunos apéndices estadísticos interesantes tales como: las campañas año por año, todos los extranjeros que pasaron por el club, las presentaciones del equipo en cada provincia argentina incluyendo los partidos amistosos, etc. La presentación es también espectacular: de gran tamaño, hojas ilustración y tapa dura con sobrecubierta. (Walter Duer, Gerardo Ferro, Miguel Galcerán, Sergio Lodise, Horacio Otero y Héctor Rodríguez, Editorial Planeta, Noviembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 40,-. * Para socios del CIHF: \$ 35,-

Libro: **MEMORIAS DEL VIEJO GASOMETRO**. 238 páginas.

Para los jóvenes: conocer una parte importante de la historia de nuestro fútbol (en realidad uno de los templos que albergó esa rica historia). Para los mayores: el motivo de un lagrimón. Enrique Escande, una de nuestras grandes plumas futboleras, rescata en este libro la historia y las vivencias del viejo estadio del Ciclón, en Avenida La Plata, los partidos trascendentales que allí tuvieron escenario, los torneos internacionales, las grandes tardes y noches de los Gauchos de Boedo, hasta su desaparición para dar cabida a una multinacional de la alimentación. Cantidad importante de fotos, blanco y negro pero de una calidad excelente. (Enrique Escande, con la colaboración de Angel Martino, Editorial Dunken, Noviembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 35,-. * Para socios del CIHF: \$ 30,-

Libro: **ANUARIO CIHF 2003/04**. 104 páginas.

Nuestro segundo hijo, nuestro orgullo. Estadísticas, planteles completos (NyA, f/n, PJ, Goles de cada jugador) y tablas (resultados, posiciones y promedios) de 1ª A, Nacional B, 1ª B, 1ª C y 1ª D. Breve comentario de cada campeonato. Las síntesis de finales y promociones. Resultados de Argentino A y B (!). Copa Libertadores, Sudamericana, Intercontinental y Recopa (síntesis de las finales). Selección Argentina con las síntesis completas (incluido rivales) desde Julio 2002. (CIHF varios, Octubre 2004)

Precio de venta al público: \$ 12,-. * Para socios del CIHF: \$ 10,00

Cuadernillos PS

Serie elaborada por el Grupo Síntesis del CIHF. Se trata de las síntesis de los campeonatos que se detalla en cada caso, en la forma mas completa posible: verificada por diversos medios y controlada con planillas oficiales (en los casos que se pudo). Las síntesis son completísimas e incluyen nombres de los jugadores, detalles de juego, expulsados, informados, amonestaciones, suplentes en el banco, jueces de línea. Etc.

Los cuadernillos son en programa Word e impresos en láser a simple fax y se entregan en folios.

PS1) Argentina – AFA – 1ª A Apertura 2003/04 (190 partidos - 33 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Promoción con Nacional B – 194 partidos – 34 páginas). \$ 8,-

PS2) Argentina – AFA – Nacional B Apertura 2003/04 (190 partidos - 33 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Finales ascensos más Promoción con 1ª B y Argentino A – 200 part.– 39 páginas). \$ 8,-

PS3) Argentina – AFA – 1ª B Apertura 2003/04 (231 partidos - 35 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Finales, Reducido y Promoción con 1ª C – 239 partidos – 40 páginas). \$ 8,-

PS4) Argentina – AFA – 1ª C Apertura 2003/04 (171 partidos - 27 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Finales, Reducido y Promocion con 1ª D – 187 partidos – 31 páginas). \$ 8,-

PS5) Argentina – AFA – 1ª D Torneo 2003/04 (incluyendo Reducido – 257 part.– 57 páginas). \$ 8,-

PS6) Argentina – Mar del Plata – 1ª A Clausura 2002/03 (91 partidos – 12 páginas). \$ 8,- (*)

PS7) Inglaterra – Premier League 2003/04 (380 partidos - 32 páginas). \$ 8,-

PS8) Argentina – Córdoba – 1ª A Apertura 2003 (105 partidos - 17 páginas). \$ 8,- (*)

PS9) Argentina – Córdoba – 1ª B Apertura 2003 (55 partidos - 10 páginas) + Clausura 2003 (incluyendo Finales, Reducido y Promocion con 1ª C – 73 partidos – 14 páginas). \$ 8,-

PS10) Argentina – Córdoba – 1ª C Oficial 2003 (96 partidos - 17 páginas). \$ 8,-

PS11) Internacional: Eurocopa Portugal 2004 + Juegos Pacífico Sur 2003 + XIV Mundial Sub-20 EAU + IV Copa Confederaciones Francia 2003 + Island Games Guernsey 2003 + Panamericanos 2003 Santo Domingo + Copa de Oro CONCACAF EEUU/México 2003 (193 partidos – 42 páginas). \$ 8,-

PS12) Copa Europea de Campeones de Liga (**)

PS13) Copa UEFA (incluyendo fases preliminares) (**)

(*) Suspendido por ahora, hasta agregarle otro torneo.

(**) Suspendido por ahora hasta completar la información.

Libro: SU HORA MAS GLORIOSA 1984-1985 (Asociación Atlético Argentinos Juniors).

Paginas: 104.

Contenido: Los torneos: Metropolitano 84' , Nacional 85' mas Copa Libertadores 85', Copa Intercontinental y la Copa Interamericana 86'; detallando fecha por fecha las síntesis de los partidos jugado por AJ, comentario del partido y de la fecha y el avance fecha por fecha de la tabla de posiciones, más los resultados de todos los encuentros. Fotos b/n.

Autor: Javier Luis Roimiser.

Precio de venta al público: \$ 15,-. * Para socios del CIHF: \$ 13,00

Libro: EL ORIGEN BRITANICO DEL DEPORTE ARGENTINO. (Atletismo, Cricket, Fútbol, Polo, Remo y Rugby , durante las presidencias de Mitre, Sarmiento y Avellaneda). Páginas: 220.

Contenido: Relata la historia del comienzo de la actividad deportiva en el país desarrollada por los residentes británicos. La investigación esta basada en las crónicas publicadas en los diarios The Standard, The Buenos Aires Herald, The River Plate Times y The Daily News and River Plate Advertiser, entre otros y documentos inéditos como el diario personal que Walter Heald, Secretario del Buenos Ayres Football Club, escribió durante su estadia en el Rio de la Plata entre 1866 y 1875. Fotos b/n. Es impactante toda la documentación a la que acudió el autor y las notas bibliográficas.

Autor: Víctor Raffo.

Precio de venta al público: \$ 25,00- * Para socios del CIHF: \$ 22,50.

Libro: **FUTBOL NUESTRO DE CADA DIA**. (Un repaso por la historia de fútbol de Catamarca).

Paginas: 233.

Contenido: Trae "Colores de la Liga", resultados en los campeonatos argentinos, torneos oficiales: resultados, apostillas, Torneos locales, Tablas Historicas desde el 1917 al 2003, posiciones año por año, todos los resultados, ascensos, descensos, goleadores, historiales, torneos interprovinciales, efectividad de los equipos. Dossier de cada equipo: titulos, estadísticas, rachas, historiales, participaciones, etc. Notas introductorias. fotos b/n. Una obra que saca a la luz un fútbol hasta ahora completamente desconocido.

Autor: Carlos Gallo.

Editorial: Ediciones del Boulevard.

Precio de venta al público: \$ 50,- (mas \$ 5,- de envío) * Para socios del CIHF: \$ 50,00 total

Libro: **EL MUNDIALISTA 25 AÑOS – Historia del Estadio "José María Minella" 1978-2003 Mar del Plata**. Paginas: 260.

Contenido: Historia del Estadio, los partidos destacados que allí se jugaron por Mundial 1978, panamericanos, Torneos de Verano, etc. Testimonios y muchísima informaxción sobre los 25 años de vida de este Estadio. Fotos b/n.

Autor: Juan Carlos Morales.

Editorial: Corregidor.

Precio de venta al público: \$ 28,00- * Para socios del CIHF: \$ 25,00.

Libro: **FERRO 100 – FERROCARRIL OESTE CENTENARIO**. Paginas: 190.

Contenido: Historia de la Institución desde sus orígenes, campañas en los campeonatos obtenidos, participación en las Copas, los grandes equipos, partidos inolvidables, pequeña síntesis de cada torneo jugado, Diccionario con todos los jugadores que participaron en el profesionalismo con sus partidos jugados y goles. Historia de la camiseta, la hinchada, el

polideportivo, los logros de la institución en el basquet, voley, atletismo, ajedrez, natación, etc. Muchas Fotos b/n.

Autor: Ferrocarril Oeste.

Editorial: Al Arco.

Precio de venta al público: \$ 28,00- * Para socios del CIHF: \$ 25,00.

Libro: **Historia del CLUB ATLETICO SAN TELMO (1995/2003) tomo 4.** 281 pags. Trae las síntesis de todos los partidos, mas los comentarios desde el 16/08/95 hasta el 16/06/03, Tablas Finales, Goleadores de los torneos, Goleadores del equipo, goleadores rivales, expulsiones, penales, árbitros, Presencias, etc.. Notas introductorias a cada torneo. Apéndice con las participaciones anuales, fotos b/n. (Horacio Néstor Simone).

Precio de venta al público: \$ 17,- * Para socios del CIHF: \$ 15,50.

Fascículos: **ARCHIVO DEL FUTBOL.** Cuadernillos unitarios coleccionables (aproximadamente 16 pags. cada uno) con el tratamiento de diversos temas del fútbol argentino, americano y mundial. Temario detallado a continuación. (Material fotocopiado). (Carlos Yametti, Ediciones Deportivas).

Precio de venta público: \$ 6.- simple, \$ 10.- doble y \$ 12.- triple.

Precio de venta socios del CIHF: \$ 5.- simple, \$ 8.- doble y \$ 10.- triple.

Argentina - 1ª División:

01) Orígenes y Torneos hasta 1902.

08) Campeonatos 1903/04.

19) Campeonato 1905.

26) Campeonato 1906.

40/41) Campeonato 1907

Argentina - 2ª División:

04) Campeonatos y Copa 1903/04.

27) Campeonato y Copa 1905.

30) Campeonato y Copa 1906.

42/43) Campeonato y Copa 1907

Argentina - 3ª División:

16) Campeonatos y Copa 1903/04.

24) Campeonato y Copa 1905.

31) Campeonato y Copa 1906.

44) Campeonato y Copa 1907

Argentina - Selección:

05) Inicios hasta 1909.

Argentina - Interior:

15) Torneos Cuenca del Salado 1984/85 y 1985/86.

23) Orígenes e inserción en AFA. Regionales 1967 y 1968.

38) Regionales 1969 y 1970.

América - Copa América:

37) Orígenes y antecedentes. Campeonatos 1910, 1916, 1917, 1919 y 1920.

América - Copa Libertadores:

03) Orígenes y I Edición 1960.

10) II Edición 1961.

12) III Edición 1962.

20) IV Edición 1963.

25) V Edición 1964.

33) VI Edición 1965

América - Copa Competencia:

11) Argentina-Uruguay, IV, V y VI Ediciones 1903, 1904 y 1905

Mundial - Campeonato del Mundo:

02) Orígenes y I Edición Uruguay 1930.

07) II Edición Italia 1934.

08) III Edición Francia 1938.

13/14) IV Edición Brasil 1950.

17/18) V Edición Suiza 1954.

21/22) VI Edición Suecia 1958.

28/29) VII Edición Chile 1962.

34/35/36) VIII Edición Inglaterra 1966.

Mundial - Copa Intercontinental:

06) Orígenes y Ediciones I a IV 1960 a 1963.

Mundial - Torneos varios:

32) La Copa de las Naciones (Brasil 1964).

39) Copa de Oro de Mar del Plata Ediciones I a III 1968/69/70

Libro: **El gran libro de EL CLASICO – Rosario, capital del fútbol argentino (1905/2003)**. 120 pags. Por si a alguno le quedan dudas, este libro es el historial completo de Newell's Central – Rosario Old Boys (perdón, no es error, quiero evitar suspicacias). Trae las síntesis de 307 partidos desde el 18/06/05 hasta el 19/10/03: Copa Pinasco, Copa Vila, Campeonatos de AFA, amistosos, Preparación, Torneo Molinas, Nacionales, CLA, etc. , en algunos casos con pequeños comentarios. Seis notas a (o sobre) jugadores. Apéndice con las participaciones, más presencias y goleadores de cada bando y resumen final cronológico. Bastante fotos b/n y algunas color. (Gabriel Torreri y Carlos Cerezo, Imprenta Editorial Amalevi, Enero 2004).

Precio de venta al público: \$ 18,- * Para socios del CIHF: \$ 16,00. (incluye el envío desde Rosario)

Libro: **Almirante Brown**. 356 pags. El libro está dividido en 6 capítulos. Resultados y goleadores de 661 partidos jugados desde 1956 (ingreso a AFA) hasta 2001. 80 años de vida del club en 80 historias. Los personajes: jugadores, dirigentes, cancheros, utileros, etc. Copia fiel del Estatuto del club. Detalles de la fundación y la génesis. Obras en el club. Vínculos con los medios. 140 fotos inéditas en b/n. (Carlos Correa, Diciembre 2003).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50

Libro: **90 Años de Grandeza**: 208 pags. Un libro dedicado a los 90 años de Cerro Porteño de Paraguay. Es una actualización de ediciones anteriores al que se le han agregado los datos completos de los años 1992 al 2002. Participación y posiciones en todos los campeonatos de la historia; participación y resultados de todos los partidos de las competencias internacionales, con detalles de los diez últimos años. Historia del club: fundación, figuras ilustres, conceptos generales. Nómina de los planteles de los últimos años. Detalles de los campeonatos logrados en los últimos diez

años. Este libro aporta datos valiosos a quienes les interesa el fútbol internacional, específicamente el de Paraguay. El libro tiene 64 páginas a todo color y más de un centenar de foto, la mayoría también en colores. (José María Troche, Julio 2003).

Precio de venta al público: \$ 35,- * Para socios del CIHF: \$ 30,- (el precio incluye el envío desde Paraguay)

Libro: **Paraguay: Un Siglo de Fútbol**: 394 pags. La mejor y quizás única posibilidad de conocer toda la historia del fútbol guaraní. Editado por la Liga Paraguaya al cumplir su 90º Aniversario este libro contiene los orígenes del fútbol en Paraguay, el nacimiento de los clubes, tablas de los campeonatos (sin resultados, sólo puntos), breve síntesis de cada torneo, los Campeonatos Nacionales, las intervenciones internacionales, etc. Impactantes anexos: formaciones en 423 partidos de la Selección, tabla de campeones y sub de primera, listado de campeones de 2ª, 3ª, Interligas, etc. Listado de partidos internacionales de clubes y de las selecciones juveniles, olímpicas, etc. Imperdible. Amen de todo lo dicho, la mejor referencia para este libro es mencionar por quien fue escrito, un eximio historiador del fútbol del país vecino, lamentablemente desaparecido. (Miguel Angel Bestard, Editora Litocolor, Junio 1996).

Precio de venta al público: \$ 35,- * Para socios del CIHF: \$ 30,- (el precio incluye el envío desde Paraguay)

Libro: **Huracán de Tres Arroyos**: 300 pags. Abarca la temporada 1973/2002 (hay un libro anterior que va desde el origen hasta 1972, pero no se puede conseguir); tiene una primera parte que refleja la vida institucional del club y una segunda que cubre todos los deportes que se practican, dándole mayor importancia al basquet y el fútbol. Figuran todos los logros del club con las presencias de los jugadores. Las síntesis de la temporada pasada en el Nacional B y de cuando estuvo en el Argentino A y el Argentino B. Informe sobre la Liga y los principales exponentes del club en cada especialidad. Tiene aproximadamente 300 fotos b/n.

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 28,-

Libro: **La Historia de Atlanta**: 208 pags. El nacimiento del fútbol en la Argentina y el nacimiento de Atlanta, sus primeros pasos y la afiliación a AFA. A continuación, año por año una breve síntesis de la actuación en los torneos asociacionistas, con la marcha del equipo y del campeonato (no trae síntesis pero menciona a los goleadores). Una importante cantidad de fotos b/n (de muy buena calidad) y color. Algo muy original: fotos color, página entera, de las tapas de El Gráfico con jugadores de la institución. (Alejandro Domínguez, BEMASE, Octubre 1998)

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Libro: **Club Atlético Estudiantes – Más de un siglo de vida y de Milagros**: 270 pags. Un centenario y precursor del fútbol argentino merecía tener su libro. Informe sobre las actividades sociales, anécdotas, campañas futbolísticas, tablas de posiciones, etc. El libro contiene alrededor de 230 fotos b/n de todas las épocas. Tapa plastificada y cosido. (Carlos J. Micko y Horacio Cilmi, Mayo 2003).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50.

Libro: **Historia del Club A. Colón**: 434 pags. En los 90 años del sabalero fue editada esta obra, sin duda una de las más completas en historias de clubes. Más allá de no tener las síntesis completas de todos los encuentros (si los hay de los últimos años) es de gran nivel la investigación histórica que incluye los pormenores de su fundación, los hechos gravitantes en la vida de la institución y las distintas comisiones. Breves síntesis de la participaciones en los certámenes de la liga y posteriormente en los de AFA, tablas de posiciones, goleadores, planteles, etc. Importante cantidad de fotos b/n y muchas color, de equipos, jugadores y estadios. Notas y reportajes. (Juan Jesús Sidoni, Impresora Brigadier, Mayo 1995).

Precio de venta al público \$ 40,- * Para socios del CIHF: \$ 35,-. STOCK LIMITADO

Libro: **Centenarios del Gol**: 200 pags. Siete décadas del fútbol argentino radiografiadas a través del gol. Todos los jugadores que pasaron los 100 goles. Estadísticas completas año por año. Promedios de eficiencia por temporada y por partido. Comentarios de técnicos, colegas y compañeros y de ellos mismos. Verdadero manual del gol en la Argentina con una reseña de los que llegaron a la meta de 100 y los que la rebasaron. (Guillermo Gasparini, Editorial Puma, Octubre 1998)

Precio de venta al público: \$ 15,- * Para socios del CIHF: \$ 12,50

Libro: **Club Atlético Sarmiento de Junín (50 años de historia en el fútbol profesional)**. Tomo I – 1952/1976. 262 pags. Tapa ilustración blanda. Primera parte de una obra excepcional del club del Oeste escrita por dos historiadores que mucho saben de la institución y de su ciudad natal. En las primeras 50 páginas encontramos resúmenes sobre la historia de Junín, el nacimiento del fútbol y otros deportes, la fundación del club y su etapa anterior al ingreso a AFA, la construcción del estadio, los pormenores de su ingreso a AFA y las repercusiones. Luego, año tras año, contiene un pequeño resumen de la campaña y del campeonato, foto del equipo, las síntesis completas de cada partido (incluyendo la formación rival), interesantes apuntes anuales, notas biográficas con "caritas" de jugadores del club, tabla final y resumen de participantes y goleadores de Sarmiento. El libro contiene alrededor de 200 fotos b/n e interesantes documentos históricos. (Italo Marone y Roberto Dimarco).

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Libro: **El Unico Gigante** (Historia de Laferrere): 106 pags. Tapa ilustración blanda. La historia del nacimiento y los primeros pasos. Desde su ingreso a AFA hasta el 2001, año por

año un resumen de la campaña (resultado, fecha, día de juego, goleadores, incidentes, etc., sin síntesis), la tabla del año, el partido destacado, las presencias (con nombre y partidos jugados) y los goleadores del equipo. Comentario de la campaña de cada año. Algunas notas. Fotos b/n. Apéndice con enfrentamientos con cada equipo, los que más jugaron y los goleadores. (Julián Carreras y Matías Muzio).

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 9,00

Libro: **Hasta mis cenizas serán celestes** (Historia de Temperley). 400 pags. Historia y estadísticas completas del popular club del Sur de la provincia desde 1937 hasta 2002: planteles con nombres completos y presencias, campañas, resultados, los nuevos jugadores, síntesis de dos o tres partidos importantes de cada año, resumen estadístico, tablas de posiciones, anécdotas y rachas. Apéndices estadísticos (rachas, presencias, goleadores, arqueros, los más y los menos, sube y baja, de cal y arena, visitantes, etc.). Diccionario de los jugadores de Temperley. (Daniel Ernesto Remolina, Diciembre de 2002).

Precio de venta al público: \$ 24,- * Para socios del CIHF: \$ 21,-

Libro: **Anuario 2002/03 – Temperley 1ª B**. 120 pags. Resumen de la toda la temporada 2002/03 de la Primera B, ejemplar coleccionable que complementa el libro anterior. Trae fecha a fecha todos los resultados con goleadores e incidentes y la ficha completa de cada partido disputado por Temperley. (Daniel Ernesto Remolina, Octubre 2003).

Precio de venta al público: \$ 9,- * Para socios del CIHF: \$ 8,-

OFERTA: **Hasta mis cenizas será celestes + Anuario 2002/03**

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 26,-

Libro: **El Banfield de Don Valentín**. 256 pags. La historia pormenorizada del Club Atlético Banfield desde 1958 a 1966 bajo la conducción de Valentín Suárez, incluyendo comentarios de las campañas de cada año. La formación del gran equipo de 1962, campeón de 1ª B, con el detalle biográfico completo de todos los campeones y apéndice estadístico con las síntesis de cada uno de los encuentros. (Vçitor Raffo y Alfredo Yanes)

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 8,00

Libro: **Chile. 1ª División**: Todas las tablas de posiciones y resultados del fútbol chileno desde 1933 hasta el 2000, incluyendo los play-off y repechajes. Apéndices estadísticos: tabla acumulada y goleadores año por año. Editado en Italia, de la serie "Biblioteca del Calcio". (José María Lagger, Carlos Yametti y Carlo Fontanelli).

Precio de venta al público: \$ 20,- * Para socios del CIHF: \$ 17,50

Libro: **Sábado. La historia del fútbol del Ascenso**. 182 pags. Todas las tablas de posiciones de la 1ª B Nacional y Metropolitana, 1ª C y 1ª D, desde 1937 hasta 1996/97. Fichas de los principales clubes. Reportajes a los grandes protagonistas. (Gabriel Chepenekas, Fernando D'Addario y Luis Vivori).

Precio de venta al público: \$ 15,- * Para socios del CIHF: \$ 11,00

Libro: **Argentino de Quilmes. 100 años de fútbol criollo**. 282 pags. La historia del club mate desde 1899 hasta 1999. Incluye las tablas de posiciones de cada año, con un resumen de la campaña y presencias en el equipo. Comentarios de los principales partidos de cada temporada y una buena cantidad de fotos b/n. (Mario Raúl Herra, Jorge Cioccale y Adrián Biondi)

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50

Libro: **Historia de una pasión 1939-1999** (Newell's Old Boys). 272 pags. La campaña año por año con el detalle de cada encuentro (con formaciones de NOB pero no de los rivales). Las presencias por décadas y los goleadores (ordenados alfabéticamente). Las participaciones en la Copa Libertadores. (Angel Carlos Burgos y Cristian Gabriel Oger).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 20,00

Libro: **Club Atlético Rosario Central 1939-1999**. Presentación similar a la de NOB. Interesante apéndice estadístico de los 576 jugadores de todo el período. Gran cantidad de fotos de equipos y jugadores (b/n de muy buena calidad). Las participaciones internacionales.

Precio de venta al público: \$ 15,- * Para socios del CIHF: \$ 12,50

Libro: **La historia del C.A. Tigre - 1902-2000**. 284 pags. Todos los resultados futbolísticos desde 1911 al 2000; goleadores tigrenses año por año; jugadores que integraron el equipos superior y cantidad de encuentros disputados; tablas de posiciones 1911/2000; giras y sucesos destacables; futbolistas seleccionados; marchas tigrenses, directores técnicos, comisiones directivas; galería de presidentes; notas de jugadores destacados; pases y transferencias y todo lo necesario para conocer la historia del Matador. (Nazareno Scialpini, Producciones Norte, Septiembre de 2000).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50

Se aceptan colaboraciones

Buscamos la participación activa de todos los lectores para hacer este boletín cada vez mejor. Por lo tanto, solicitamos que aquellos que estén interesados nos acerquen sus comentarios, sus críticas (pueden ser negativas) y, por supuesto, sus colaboraciones. Si creen que tienen artículos que podrían tener un espacio dentro de este medio, envíennos la idea a cihfprensa@yahoo.com.ar, para que el equipo editorial pueda evaluarla y darle un lugar.

(Volver al principio)

Boletín CIHF es un boletín electrónico de noticias, anécdotas y artículos relacionados con el fútbol, exclusivo para socios del Centro para la Investigación de la Historia del Fútbol.

Aparece desde febrero de 2003.

Queda prohibida la reproducción total o parcial de la información contenida sin citar la fuente.

Coordinación editorial: Oscar Barnade, Andrés Canta Izaguirre, Walter Duer, Edgardo Imas, Diego Jolodovsky y Diego Zelonka.

Para dejar de recibir este boletín basta con enviar un mail a cihfprensa@yahoo.com.ar, con el título "Borrar".
